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Alep conclui hoje votação
sobre máscara e Queiroga
quer “status de endemia”
A Assembleia Legislativa aprovou ontem (15) a pro-
posta que pode dar início ao processo de flexibilização 
do uso de máscaras no Paraná. O projeto de lei 76/2022 
avançou em primeiro turno após receber 45 votos favo-
ráveis e seis contrários. O presidente da Casa, Ademar 
Traiano, disse que a proposição pode ser pautada para 

ser apreciada e votada em segundo e em terceiro tur-
nos, e em redação final, já nesta quarta-feira (16). Em 
Brasília, a possibilidade de o país flexibilizar o estado 
de emergência sanitária foi o assunto de reunião entre 
o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco e o ministro 
da Saúde, Marcelo Queiroga, ontem. l Política 4

TCU avaliará se antigas pedageiras participarão de licitação l 3

l Pág. 12

Oeste abateu 
3 milhões de aves 
por dia em 2021

l Economia 7 e 8

O abate de frangos no Brasil atingiu novo recorde em 2021, de acordo com os dados do IBGE, com 6,18 bilhões 
aves. No Oeste do Paraná, a média diária de abate no ano passado foi de três milhões de frangos. Somente a 
Coopavel foi responsável pelo abate de 58 milhões de aves em 2021. O Paraná é o maior produtor nacional e 
também responsável pela maior parte das exportações: 40%.
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 O ministro da Saúde, 
Marcelo Queiroga, confirmou 
nesta terça-feira (15), que o 
Brasil já registra dois casos 
de pessoas infectadas por 
uma nova variante do novo 
coronavírus, a Deltacron, um 
caso no Amapá e outro no Pará.
 Esta nova cepa combina carac-
terísticas genéticas da Ômicron 
e da Delta e vem sendo monito-
rada pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS) desde o início do 
mês, quando os primeiros casos 
foram identificados na França.

Queiroga salientou que a 
Deltacron é considerada de 
importância e requer o moni-
toramento, e que mesmo com 
a “desaceleração” do sur-
gimento de novos casos da 
Covid-19 em todo o país, as 
autoridades sanitárias devem 
continuar vigilantes e que 
isso demonstra a importân-
cia da população se vacinar. 
“Tudo que acontece nos outros 
países, nós observamos. 

Monitoramos todos os casos, 
e isto é fruto do fortalecimento 
da capacidade de vigilância 
genômica no Brasil”, acrescen-
tou o ministro.

Segundo o ministro, com os 
números em queda de casos 
e de óbitos, vários estados e 
municípios já  flexibilizaram 
medidas de controle sanitá-
rio, como a obrigatoriedade 
do uso de máscaras de pro-
teção. “Mesmo o número de 
casos estando desacelerando, 
é recomendável continuar-
mos usando as máscaras em 
hospitais. Pessoas imunocom-
prometidas e indivíduos que 
passaram por um transplante 
também”, finalizou o ministro.

Ele disse ainda que o 
Supremo Tribunal Federal 
delegou a estados e municípios 
a prerrogativa de, de maneira 
complementar à União, dispor 
a respeito do uso de máscaras. 
“Não se trata de obrigar as pes-
soas a não usar máscaras, mas 

Convite aceito!
O MDB do Paraná decidiu 
aceitar o convite do gover-
nador Ratinho Júnior (PSD) 
para compor o governo do 
Paraná. O partido também 
deve apoiar a pré-candida-
tura à reeleição de Ratinho 
Jr nas eleições de outubro. 
“Hoje recebemos o posi-
cionamento das bases do 
partido em relação ao convite 
feito pelo governador para 
o MDB ajudar na condução 
política do Estado; segundo 
os coordenadores, a ampla 
maioria apoia essa decisão”, 
apontou em nota o partido.

De saída
O deputado estadual Nel-
son Luersen já comunicou 
que está de saída do PDT. 
O parlamentar vai anunciar 
qual vai ser a nova legenda, 
as especulações são de que 
pode ser a do governador 
Ratinho Junior, o PSD.

5G
A Comissão de Ciência, Tec-
nologia, Inovação e Ensino 
Superior da Assembleia 
Legislativa do Paraná aprovou 
um projeto de lei que institui 
o Programa de Estímulo à 
Implantação das Tecnologias 
de Conectividade Móvel, a 
fim de viabilizar a chegada da 
tecnologia de quinta geração 
no Estado. A matéria tem o 
intuito de promover o debate 
acerca dos ganhos e impac-
tos vindos da chegada da 
tecnologia 5G.

Práticas legislativas
A Assembleia Legislativa 
do Paraná e a Universidade 
Federal do Paraná assinaram 
o termo de cooperação para 

Lei de responsabilidade
O senador Oriovisto Guimarães (Podemos) fez um alerta sobre 
a nova lei que fixa a cobrança do ICMS sobre os combustíveis. 
“O projeto foi aprovado com a liberação para o presidente da 

República criar novos benefícios, em pleno ano eleitoral, o que 
vai totalmente contra a Lei de Responsabilidade Fiscal. O pro-
jeto também permitiu a criação de despesa sem a indicação 
de onde o dinheiro sairá, ou seja, também inconstitucional”, 

destacou o senador paranaense.

o desenvolvimento do Labora-
tório de Práticas Legislativas 
(LPLegis). “Essa é mais uma 
contribuição que o Poder 
Legislativo está dando aos 
paranaenses ao buscar o 
conhecimento dos mestres e 
professores da Universidade 
Federal para respaldar muitas 
decisões que precisamos 
tomar aqui no Legislativo”, 
destacou o presidente da 
Assembleia, deputado Ade-
mar Traiano (PSDB).

Congresso 
conservador
O Congresso Conservador, 
organizado pelo deputado 
federal Filipe Barros, em 
Londrina, reuniu 800 partici-
pantes e teve transmissão ao 
vivo por redes sociais com 40 
mil espectadores online em 
todo o Brasil. O congresso 
contou com a presença ao 
vivo de Jair Bolsonaro direto 
da Biblioteca do Palácio Alvo-
rada no telão do evento.

Ranking energético
Um levantamento realizado 
pela Associação Brasileira 
de Energia Solar Fotovol-
taica (Absolar), revela que a 
potência instalada em telha-
dos e pequenos terrenos 
no Paraná coloca o estado 
na 6ª posição do ranking 
brasileiro. O território para-
naense responde sozinho 
por 5,2% de toda a geração 
própria de energia solar no 
País. “O Paraná consolida-se 
entre os principais estados 
produtores de energia solar, 
o que afirma a sua importân-
cia para o desenvolvimento 
desse segmento no país”, 
comentou a coordenadora da 
Absolar no Paraná e CEO da 
Ribeiro Solar, Liciany Ribeiro. 

Cascavel – O Ministério da 
Saúde confirmou ontem (15) 
que a campanha nacional de 
vacinação contra a gripe será 
realizada a partir de 4 de abril 
em todo o país, com previsão 
de distribuição de 80 milhões 
de doses para vacinar públi-
co-alvo. A previsão é que a 
campanha se estenda até o 
dia 3 de junho, ocorrendo em 
duas etapas. O dia D de mobi-
lização nacional está previsto 
para o dia 30 de abril.

A campanha vai ocorrer de 
forma paralela a imunização da 
Covid-19 e o Ministério da Saúde 
alerta para a importância da 
imunização contra a gripe, que 
também tem extrema impor-
tância, já que visa prevenir o 
surgimento de complicações 
decorrentes da doença, óbitos 
e consequências nos serviços 
de saúde, sendo uma estraté-
gia do Governo Federal para 
minimizar a carga do vírus, 
reduzindo os sintomas, que 
também podem ser confundi-
dos com os da Covid-19.

A vacina Influenza trivalente 
utilizada pelo SUS é produzida 
pelo Instituto Butantan. A for-
mulação é constantemente 
atualizada para que a dose seja 
efetiva na proteção contra as 
novas cepas do vírus. A vacina 
será eficaz contra as cepas 
H1N1, H3N2 e tipo B. A campa-
nha acontecerá em duas eta-
pas, sendo que a primeira será 
do dia 4 de abril a 2 de maio, 
quando poderão se imunizar 
os idosos com 60 anos ou mais 
e os trabalhadores da saúde. 

Já a segunda etapa será 
entre os dias 3 de maio e 3 de 
junho e serão para o restante 
do púbico alvo: crianças de 6 
meses a menores de 5 anos de 
idade, gestantes e puérperas, 
povos indígenas, professo-
res, pessoas com comorbida-
des, pessoas com deficiência 
permanente, forças de segu-
rança e salvamento e forças 
armadas, caminhoneiros e 
trabalhadores de transporte 
coletivo rodoviário de passa-
geiros urbano e de longo curso, 

trabalhadores portuários, fun-
cionários do sistema prisional, 
adolescentes e jovens de 12 a 
21 anos de idade sob medidas 
socioeducativas e população 
privada de liberdade.

CRIANÇAS
No caso das crianças de seis 

meses a menores de 5 anos 
que já receberam ao menos 
uma dose da vacina Influenza 
ao longo da vida em anos ante-
riores, deve se considerar o 
esquema vacinal com a apenas 
uma dose em 2022. Já para as 
crianças que serão vacinadas 
pela primeira vez, a orienta-
ção é agendar a segunda dose 
da vacina contra gripe para 30 
dias após a primeira dose.

Além, disso, o Ministério 
da Saúde reforça também a 
importância da vacinação con-
tra o sarampo. Para evitar sur-
tos da doença, a campanha de 
vacinação em 2022 será focada 
em crianças de seis meses a 
menores de seis anos de idade 
e trabalhadores da saúde. 

Campanha contra gripe
em todos os estados vai
começar dia 4 de abril

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Valdemar Genuino (78)
Sebastiao Padilha De Lima (73)

sim de desobrigar o uso. E isto 
depende do cenário epidemio-
lógico local. É preciso fazer isto 
de forma inteligente”, explicou. 

O ministro também esteve 
reunido com o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco, 
quando pediu ao Senado para 
rebaixar a Covid-19 à situação 
de endemia. Segundo dados 
da última sexta-feira (11), 
91% da população brasileira 
acima de 12 anos já tomou a 
primeira dose da vacina contra 
a covid-19. Desse total, 84,38% 
completou o esquema vacinal 
e apenas 36,48% das pessoas 
acima de 18 anos receberam a 
dose de reforço. 

Covid-19: dois casos da cepa Deltacron confirmados
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Brasília – O TCU (Tribunal de 
Contas da União) vai analisar 
se as concessionárias que ope-
ravam no Anel de Integração 
do Paraná poderão participar 
da nova licitação das rodovias 
do Estado. A decisão foi pro-
ferida pelo ministro Antonio 
Anastasia, relator da repre-
sentação movida pelo depu-
tado estadual Soldado Fruet 
(Pros), contra as seis pedagei-
ras que atuaram na operação 
das rodovias pedagiadas do 
Paraná nos últimos 24 anos.

De acordo com o Acórdão do 
TCU, a questão se as concessio-
nárias serão ou não considera-
das inidôneas e poderão ou não 
participar do processo licitatório 
da nova concessão, serão anali-
sadas pelo órgão no âmbito do 
processo da nova concessão, 
cujo relator é o ministro Walton 
Alencar Rodrigues.

“Considerando o pronuncia-
mento da Secretaria de Fiscali-
zação de Infraestrutura Rodo-
viária e de Aviação Civil (peças 
36 e 37), em que manifesta 
que eventuais incongruências 
em investimentos previstos no 
EVTEA e no PER, bem como em 
relação às regras para partici-
pação de empresas no certame 
licitatório da nova concessão, 
serão avaliadas no bojo do TC 
042.775/2021-3, de relatoria do 
Ministro Walton Alencar Rodri-
gues”, informa a decisão.

Ainda, no mesmo docu-
mento Anastasia informou que 
os investimentos não realiza-
dos nos antigos contratos serão 
também analisados pelo TCU. 
De acordo com o Tribunal, o 
Ministério da Infraestrutura e 
a ANTT (Agência Nacional de 
Transportes Terrestres), respon-
sáveis pela elaboração do pro-
jeto do novo modelo de pedágio 
do Paraná já foram notificados 
sobre a possível duplicidade de 
obras no novo contrato.

O deputado estadual Sol-
dado Fruet chegou a conversar 

com o ministro Antonio Anas-
tasia e informou que tem espe-
rança que as concessionárias 
que já lesaram o Paraná não 
possam participar da nova 
concessão. “O ministro nos 
informou que existe um traba-
lho muito abrangente em rela-
ção às concessões no Paraná 
e temos esperança que nosso 
estado não terá nunca mais 
pedágios como no passado”, 
detalhou o deputado.

Segundo o deputado, a 
representação foi motivada 
por conta do descumprimento 
contratual das empresas 
durante a antiga concessão. 
“Eu pedi a declaração de inido-
neidade por conta da série de 
irregularidade e ilegalidades 
que essas pedageiras pratica-
ram ao longo dos 24 anos de 
contrato, que lesaram os para-
naenses em bilhões de reais.”

TCE ACATOU DENÚNCIA
No ano passado, o TCE (Tri-

bunal de Contas do Estado) 
acatou a denúncia do par-
lamentar e, cautelarmente, 
proibiu as seis empresas de 
licitarem e contratarem com 
o Poder Público do Paraná. O 
entendimento do órgão é que a 
restrição se aplica às três esfe-
ras de Poder. Para se prevenir 
de eventuais contestações das 
pedageiras sobre o alcance da 
medida, o deputado também 
pediu ao TCU a declaração de 
inidoneidade delas, por irre-
gularidades e ilegalidades na 
execução dos contratos.

ANÁLISE SUSPENSA
A análise do novo modelo 

de pedágio para as rodovias 
federais que cortam o Paraná 
está suspensa no TCU desde 
fevereiro, por conta da falta de 
documentos. Ainda em dezem-
bro de 2021, o TCU questionou 
a ANTT sobre a ausência de 
informações sobre obras não 
executadas ou em execução, 

estudos atualizados do fluxo 
de veículos em razão da 
ampliação da malha ferroviária 
e dados mais conclusivos em 
relação ao formato do leilão.

Em janeiro a ANTT respon-
deu parcialmente os questio-
namentos do TCU, contudo, 
não enviou os documentos 
necessários para dar anda-
mento ao processo, por conta 
disso, o andamento do pro-
cesso está suspenso no Tribu-
nal. Com esse atraso, já se liga 
uma luz de urgência, já que a 
expectativa do Ministério da 
Infraestrutura era realizar o lei-
lão do novo pedágio do Paraná 
logo após as eleições de 2022.

OUTRAS REPRESENTAÇÕES
Em fevereiro, o presidente 

da Frente Parlamentar sobre o 
Pedágio, na Assembleia Legis-
lativa do Paraná, o deputado 
Arilson Chiorato (PT) entrou 
com uma medida cautelar no 
TCU pedindo a suspensão do 
processo de licitação do novo 
modelo de pedágio por conta 
da mudança de modelo econô-
mico e também na ausência de 
documentos essenciais, como 
de projetos técnicos das obras 
e de estudos com os valores das 
desapropriações, entre outros.

Na oportunidade, o parla-
mentar alegou que na apresen-
tação do primeiro projeto, em 
fevereiro de 2021, o Governo 
Federal apresentou um modelo 
híbrido de concessão onerosa, 
porém, em agosto, o Ministério 
da Infraestrutura apresentou 
uma nova proposta, que não 
foi discutida em audiências 
com a população.

Na avaliação dos parlamen-
tares, o trâmite deveria voltar 
para ANTT para ser realizada 
nova audiência pública para 
consulta da população, uma 
vez que a proposta atualmente 
em análise do TCU é comple-
tamente diferente da apresen-
tada no início do ano passado.  

TCU vai decidir se antigas
pedageiras participarão
da nova concessão no PR

 AEN

Uso de máscaras I
A Comissão de Constituição e 
Justiça da Assembleia Legis-
lativa aprovou ontem (15) o 
parecer favorável ao projeto 
do governo que prevê o fim 
da obrigatoriedade do uso de 
máscaras contra a Covid-19 
no Paraná. A proposta tramita 
em regime de urgência ainda 
será votada pela Comissão 
de Saúde antes de ir a ple-
nário, o que deve acontecer 
nesta quarta (16).

Uso de máscaras II
A secretária de Saúde de 
Curitiba, Márcia Huçulak, 
disse que a Prefeitura de 
Curitiba também está por 
apresentar à Câmara Muni-
cipal um projeto de lei que 
revoga a obrigatoriedade 
do uso de máscaras em 
locais abertos. “Estamos 
aguardando o movimento do 
estado. O governador já enca-
minhou à Alep uma mensa-
gem para revogar a lei, e nós 
já estamos preparando algo 
e devemos ter notícias até o 
fim desta semana”.

Mara no 
Republicanos
A deputada estadual Mara 
Lima (PSC) bateu o martelo e 
vai trocar o PSC pelo Repu-
blicanos nos próximos dias. 
Nas eleições de 2018 Mara 
Lima ficou na primeira suplên-
cia, só assumiu o mandato 
com a ida dos deputados 
Guto Silva (PP) e Márcio 
Nunes (PSD) para o secreta-
riado do governador Ratinho 
Junior (PSD).

Propaganda 
Partidária
A propaganda partidária 
gratuita em rede nacional de 
rádio e televisão continua a 
ser exibida ao longo desta 

Novo Procurador-Geral
Os membros do Ministério Público do Paraná participaram 
ontem (15), da eleição para o cargo de procurador-geral de 
Justiça. Francisco Zanicotti recebeu 418 votos, seguido por 

Gilberto Giacoia, com 414, e Fuad Chafic Abi Faraj, com 106 
votos. Participaram do pleito 769 membros da instituição (dos 
771 integrantes). Houve 2 votos em branco e 4 nulos. A lista 
agora será encaminhada ao governador do Estado, autoridade 
que, conforme determinam as Constituições Federal e Esta-
dual, tem a atribuição para indicar quem será o novo procu-
rador-geral de Justiça dentre os mais votados pela classe. O 

indicado comandará a instituição no biênio 2022-2024.

Jogos Online
A Comissão de Assuntos Econômicos do Senado Federal 

também aprovou ontem (15) parecer favorável a um projeto de 
lei que inclui as competições de jogos e esportes eletrônicos 
entre as atividades que podem ser tributadas pelo ISSQN. O 
projeto de autoria do senador Flávio Arns (Podemos), segue 

para a análise do plenário da Casa. O ISS é um imposto 
municipal e cabe a cada cidade decidir o valor da alíquota de 

cobrança, entre os limites de 2% a 5%.

semana nos intervalos da 
programação normal das 
emissoras. Estão previstas 
as inserções de quatro legen-
das: Movimento Democrático 
Brasileiro (MDB), Partido 
Socialismo e Liberdade 
(PSOL), Partido Republicano 
da Ordem Social (Pros) e 
Avante.

Veiculação
A veiculação da propaganda 
ocorre às terças, às quintas e 
aos sábados, das 19h30 às 
22h30. O PSOL exibirá nove 
inserções, sendo duas nesta 
terça-feira (15), três na quinta 
(17) e quatro no sábado (19). 
O Pros terá sete participa-
ções, sendo quatro nesta 
terça-feira, duas na quinta e 
uma no sábado.

Inconstitucional
O senador Oriovisto Guima-
rães (Podemos) alertou que 
dois pontos do texto da nova 
lei que fixa a cobrança do 
ICMS sobre os combustíveis, 
geram graves questões de 
inconstitucionalidade. “O pro-
jeto foi aprovado com a libe-
ração para o presidente da 
República criar novos benefí-
cios, em pleno ano eleitoral, 
o que vai totalmente contra 
a Lei de Responsabilidade 
Fiscal”, destacou o 
senador paranaense.

Passaporte
A Comissão de Assuntos Eco-
nômicos do Senado aprovou 
o projeto que isenta do paga-
mento de taxa para emissão 
de passaporte os estudantes 
carentes que forem estudar, 
pesquisar ou participar de 
alguma extensão fora do Bra-
sil. O texto segue agora para 
análise da Câmara dos Depu-
tados, caso não haja recurso 
para votação em Plenário.  
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 Leandro Mazzini e Walmor Parente 
Com Carolina Freitas e Sara Moreira

Sanções 
O inquérito administrativo 
pode resultar na aplicação 
de sanções à petrolífera, 
como multas.

Transpetro 
Outro processo (nº 
08700.000211/2022-81) que 
tramita no Cade apura even-
tuais falhas na infraestrutura 
operada pela Transpetro. 

Taxiando  
Pré-candidato ao governo de 
São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(ministro da Infraestrutura)  
tem destinado verba a toque 
de caixa para o Estado. Auto-
rizou a contratação de estu-
dos para a modernização do 
Aeroporto de Americana (SP). 
A licitação tem valor estimado 
em R$ 740,8 mil. 

União definha   
Oficializado há pouco mais de 
um mês pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), o União Brasil 
definha dia após dia. Fruto da 
fusão entre DEM e PSL, o par-
tido contava, antes da janela 
partidária, com 81 deputados. 
Hoje, são 62. 

PL 
O PL, partido de Jair Bolsonaro 
e Valdemar Costa Neto, abri-
gou a maioria dos parlamen-
tares que deixaram o União. 
A janela partidária se estende 
até o dia 1º de abril. Até lá, 
o partido de Luciano Bivar 
deverá perder mais 
12 deputados. 

Recurso  
O Ministério Público recorreu 
da sentença que absolveu o 
deputado Aécio Neves (PSDB-
-MG) da denúncia do ex-pro-
curador-geral da República, 
Rodrigo Janot, de suposta pro-
pina recebida da J&F. Segundo 
o MP, não há dúvida de que 
Aécio e sua irmã, Andrea 
Neves, incorreram na prática 
de corrupção passiva. 

Retorno  
Vices das chapas de Geraldo 
Alckmin e Fernando Haddad 
- derrotados nas eleições de 
2018 -, as gaúchas Ana Amélia 
e Manuela D’Ávila querem 
retornar ao cenário político 

Cade mira Petrobras 
Avança no Conselho Administrativo de Defesa Econômica 

(Cade), vinculado ao Ministério da Justiça, a investigação que 
apura se a Petrobras cometeu infração à ordem econômica 

com o reajuste nos preços dos combustíveis. O inquérito admi-
nistrativo (nº 08700.000212/2022-25) foi aberto em janeiro 
após a estatal anunciar, à época, aumento de 4,85% no preço 
da gasolina e 8% no diesel. A Coluna apurou que o inquérito já 
foi concluído pela Procuradoria Federal Especializada junto ao 

órgão e aguarda despacho da Presidência. 

nacional. Cogitam concorrer ao 
Senado. Ana Amélia pelo PSD 
e D’Ávila pelo PCdoB. 

Seguros 
Os seguros de pessoas 
fecharam janeiro de 2022 em 
R$ 4,06 bilhões em prêmios 
– valor 7,2% maior do que 
o mesmo mês em 2021. O 
seguro de vida permanece 
como o mais procurado, em 
termos de volume, com cerca 
de R$ 817 milhões (Vida Indivi-
dual) e R$ 1,1 bilhão (Vida em 
Grupo) em prêmios. 

Covid-19
O relatório Covid-19, elaborado 
mensalmente pela Federa-
ção Nacional de Previdência 
Privada e Vida (Fenaprevi), 
indicou que o mercado segura-
dor já pagou mais de 166 mil 
sinistros por mortes decor-
rentes do Covid-19. Já são R$ 
6,08 bilhões acertados em 
indenizações de abril de 2020 
a janeiro de 2022. 

Eleitorado 
Em mais um ato para afagar 
seu eleitorado fiel, o presi-
dente Jair Bolsonaro sancionou 
a  lei que cria o programa 
habitacional para agentes da 
segurança. A medida beneficia 
policiais federais, civis e milita-
res, bombeiros, agentes peni-
tenciários, peritos e guardas 
municipais. O valor máximo do 
imóvel é de R$ 300 mil, finan-
ciado em até 420 meses. 

Gôndola virtual 
Uma pesquisa da Opinion Box 
revela que 62% dos brasileiros 
realizam compras de super-
mercado pela internet. Os 
principais atributos procurados 
são: frete grátis, com 76%, e 
promoções, com 65%. 
A empresa ouviu mais de 
500 consumidores em 
janeiro de 2022.

Meio ambiente 
Coordenadora da Frente 
Ambientalista, a senadora 
Eliziane Gama (Cidadania-MA) 
comanda amanhã audiência 
para debater projetos que 
pretendem alterar a legislação 
ambiental. A parlamentar rei-
tera que “não há justificativa” 
para liberar a mineração em 
terras indígenas. 

Curitiba - A Assembleia Legis-
lativa do Paraná aprovou na 
sessão plenária de ontem (15) 
a proposta que pode dar iní-
cio ao processo de flexibiliza-
ção do uso de máscaras em 
todo o estado. O projeto de lei 
76/2022, do Poder Executivo, 
avançou em primeiro turno de 
votação após receber 45 votos 
favoráveis e seis contrários.

Agora, conforme anunciado 
pelo presidente da Casa, depu-
tado Ademar Traiano (PSDB), a 
proposição pode ser pautada 
para ser apreciada e votada 
em segundo e em terceiro tur-
nos, e em redação final, nesta 
quarta-feira (16), caso não haja 
apresentação de emendas de 
plenário. Para isso, foram mar-
cadas uma sessão ordinária e 
outras duas extraordinárias.

O presidente Traiano deci-
diu pautar na ordem do dia da 
sessão ordinária de ontem logo 
após a matéria ter sido apro-
vada nas comissões de Cons-
tituição e Justiça e de Saúde 
Pública da Casa. “O fato é que 
em todo o estado os municí-
pios estão tomando decisões 
isoladas e quero crer, que uma 
decisão maior, do Governo do 
Estado, vai prevalecer sobre 
qualquer outra medida no inte-
rior do Paraná”, afirmou Traiano.

“O Poder Executivo optou 
por revogar a atual lei e, com 
base na Lei Federal 13.797/2020, 
que é a lei de enfrentamento 
da pandemia, poderá a regu-
lamentação do uso de más-
cara por decreto, definindo 

 Idosos e imunossuprimidos 
devem manter o uso de más-
cara como proteção contra a 
Covid-19, mesmo em cidades 
onde não haja mais obrigato-
riedade. O alerta é do professor 
do Departamento de Biologia 
Celular da UnB (Universidade 
de Brasília), Bergmann Morais 
Ribeiro. “Na minha opinião, 
ainda não é o momento de 
liberar o uso de máscaras em 
ambientes fechados. Como 
o número de transmissões e 
mortes está diminuindo ao 
longo do tempo, a liberação 
em espaços abertos é algo 
natural. Mas, ainda não é o 
momento para espaços fecha-
dos. A variante Ômicron é 

muito transmissível e há pes-
soas imunossuprimidas ou 
idosos que, se pegarem o vírus, 
mesmo vacinados, correm o 
risco de ser hospitalizados e 
ter a doença de forma grave”, 
disse. Para o professor, a libe-
ração em espaços fechado 
deveria estar vinculada à 
queda do número de mortes 
por covid-19.

Segundo Ribeiro, locais 
com aglomerações ainda 
deveriam manter a obrigato-
riedade do uso de máscara, 
como transporte público, 
comércios, teatro, cinema, fei-
ras e shopping.  A obrigatorie-
dade do uso também deveria 
ser mantida para estudantes e 

professores em escolas. Outro 
ponto destacado pelo profes-
sor é a necessidade de que os 
brasileiros completem o ciclo 
vacinal contra a covid-19.

Para a Fiocruz (Fundação 
Oswaldo Cruz), a flexibilização 
de medidas protetivas contra 
a doença, como o uso de más-
caras em locais fechados de 
forma irrestrita, é prematura. 
De acordo com o boletim do 
Observatório Covid-19 divul-
gado pela instituição, as próxi-
mas semanas serão fundamen-
tais para entender a dinâmica 
de transmissão da doença. 
Ainda não é possível avaliar o 
efeito das festas e viagens no 
período do carnaval. 

Máscaras deveriam ser mantidas em 
ambientes fechados, diz especialista

Ministro pede rebaixamento para “endemia”
A possibilidade de o país flexibilizar o estado de emergência sanitária foi 

o assunto de uma reunião entre o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD – MG) e o ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, ontem (15). “Diante 
da sinalização, manifestei ao ministro preocupação com a nova onda do 
vírus, vista nos últimos dias na China. Mas me comprometi a levar a dis-
cussão aos líderes do Senado”, publicou o presidente do Senado em sua 
rede social. Queiroga, que na semana passada, encontrou o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL) para tratar do mesmo assunto, também deve 
se reunir com o presidente do Supremo Tribunal Federal, ministro Luiz 
Fux, sobre o tema.

BALANÇO
Segundo dados da última sexta-feira (11), divulgados pela pasta, 91% da 

população brasileira acima de 12 anos já tomou a primeira dose da vacina 
contra a Covid-19. Desse total, 84,38% completou o esquema vacinal e apenas 
36,48% das pessoas acima de 18 anos receberam a dose de reforço.  

Deputados aprovam 
flexibilização do uso de 
máscaras em 1º turno

os ambientes onde uso delas 
continuará sendo obrigatório. 
E, obviamente, liberando em 
outros ambientes que o Governo 
entender que é necessário”, 
explicou o primeiro secretário 
da Casa, deputado Luiz Claudio 
Romanelli (PSB).

PROJETO
O texto do Poder Execu-

tivo tramita na forma de um 
substitutivo geral apresen-
tado pelo próprio Governo e 
aprovado na CCJ (Comissão 
de Constituição e Justiça). De 
acordo com a nova redação, 
fica revogada a Lei Estadual 
Lei 20.189/2020, assinada por 
todos os parlamentares para 
o enfrentamento da pandemia 
do coronavírus e que determi-
nou o uso de máscara durante 

a vigência do Decreto de cala-
midade pública no Paraná.

“A Assembleia foi funda-
mental no tempo certo. Tão 
logo a pandemia surgiu, nós 
aqui elaboramos esta lei. 
Agora, depois de dois anos, o 
Governo entende que é dado 
o momento de dar um ponto 
final nesse assunto. Mas o Exe-
cutivo não diminui o Poder 
Legislativo e vai ouvir a Casa 
para outras medidas que se 
tornarem necessárias”, des-
tacou Traiano. “O Paraná foi 
pioneiro em ter uma legisla-
ção estadual que fixou critérios 
extremamente rígidos. Foi uma 
lei fundamental no enfrenta-
mento da pandemia. Talvez 
foi a lei mais importante que 
construímos nessa legislatura”, 
complementou Romanelli. 
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Curitiba - Atenta às necessida-
des de crédito para manter ou 
ampliar os negócios no seg-
mento de turismo nesse período 
em que é necessário estimular a 
retomada da atividade econô-
mica, a Fomento Paraná está 
colocando novos recursos à dis-
posição dos empresários deste 
segmento e de atividades corre-
latas, como bares, restaurantes, 
empresas de shows e eventos. A 
instituição recebeu uma sinali-
zação do Ministério do Turismo 
de repassar novos recursos 
do Fungetur (Fundo Geral de 
Turismo) e também vai utilizar 
recursos do BNDES para aten-
der esse setor, um dos que teve 
as atividades mais afetadas no 
período da pandemia e ainda 
não conseguiu retomar plena-
mente os negócios.

Desde 2020, a linha de cré-
dito Fomento Turismo disponi-
bilizou R$ 44 milhões em crédito 
para micro e pequenas empre-
sas ligadas ao setor e outros R$ 
42 milhões poderão ser con-
tratados nos próximos meses, 

principalmente para capital de 
giro. De acordo com o diretor-
-presidente da Fomento Paraná, 
Heraldo Neves, a instituição 
entende que turismo não é uma 
atividade somente de verão, 
mas durante qualquer período 
do ano, e por isso está priori-
zando a atenção às atividades 
turísticas no Estado ofertando 
linhas de crédito com taxas de 
juros e condições diferenciadas.

“O Paraná tem um dos maio-
res atrativos turísticos do País, 
que é Foz do Iguaçu, com as 
cataratas, que são um Patrimô-
nio da Humanidade, a represa 
de Itaipu Binacional, a visita aos 
países vizinhos para compras, 
mas esses não são os únicos 
atrativos e todos precisam de 
apoio nesse momento”, afirma.

De acordo com o diretor-
-presidente, o Estado possui 
uma natureza exuberante e 
muitos destinos atrativos com 
potencial econômico a ser tra-
balhado, como a Ilha do Mel e 
as praias do Litoral, as áreas 
de represas da Costa Norte, na 

divisa com São Paulo, nos rios 
Itararé e Paranapanema, assim 
como represas ao longo do Rio 
Iguaçu. Canyons como o Guar-
telá, as dezenas de cachoeiras 
de Prudentópolis e parques.

O Estado também é forte em 
turismo de negócios, na Capital 
e em várias cidades onde acon-
tecem grandes feiras agroin-
dustriais e de outros ramos que 
atraem multidões. 

CRÉDITO
“Esse trabalho da Fomento 

Paraná incentiva o empreen-
dedorismo, porque existem 
momentos de dificuldade para 
o negócio e muitas vezes o 
empreendedor não tem com 
quem contar”, diz a empresá-
ria curitibana Flavia Retamal 
(foto), de 28 anos. Para ela, o 
apoio da instituição foi funda-
mental. “A pandemia mostrou 
que eu precisava rever meu 
modelo de negócio. O crédito 
ajudou a fazer uma reforma no 
espaço físico da cafeteria e com 
o fluxo de caixa. Conseguimos 

Fomento Paraná tem nova oferta de
recursos para segmento de turismo

 FOMENTO PARANÁ  

acessar o Fungetur. Era um valor 
muito próximo daquilo que eu 
precisava”, conta. O empreendi-
mento de Flávia, uma cafeteria 
segmentada às pessoas com 
intolerância a produtos lácteos 
e trigo, já estava consolidado 
quando a crise chegou com a 
pandemia. O local, que antes 
vivia cheio de fregueses, preci-
sou ficar fechado por meses.

“Esse dinheiro financiado 
pela Fomento Paraná socorreu a 
gente. Tem sido muito boa, tam-
bém, a questão do prazo esten-
dido para começar a pagar. 
Foi um meio encontrado para 

conseguir reerguer o negócio”, 
afirma. Com o recurso, Flávia 
pôde se adaptar para trabalhar 
com entregas e pedidos no bal-
cão. O negócio hoje está mais 
saudável e ela, confiante.

O crédito pode ser acessado 
diretamente junto à institui-
ção ou por meio da plataforma 
digital disponível na internet 
e, ainda, por meio da rede de 
parceiros correspondentes em 
associações comerciais e socie-
dades empresariais credencia-
das. Informações  no portal da 
Fomento Paraná ou pelo What-
sapp (41) 9 9938-9215. 
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Cascavel – Uma reunião com 
diversas autoridades de saúde 
foi realizada ontem (15) na sede 
da Amop (Associação dos Muni-
cípios do Oeste do Paraná) e 
a superlotação de pacientes 
tantos nas Upas (Unidades de 
Pronto Atendimento) quanto 
no Huop (Hospital Universi-
tário do Oeste do Paraná) foi 
um dos temas principais do 
encontro. A reunião foi uma 
continuação de uma audiência 
promovida pela a Comissão de 
Saúde da Câmara Municipal de 
Cascavel no fim de janeiro. 

O presidente da Comissão 
de Saúde da Câmara, o verea-
dor Edson de Souza, disse que 
após a audiência pública, as 
principais demandas aponta-
das foram encaminhadas ao 
prefeito de Cascavel, Leonaldo 
Paranhos, que pediu para mar-
car a reunião, na qual, os ges-
tores puderam passar dados e 
trocar experiências e que a ideia 
é que o mesmo encontro ocorra 
a cada 45 dias pelo menos. E o 
encaminhamento das solu-
ções vai depender do trabalho 
de cada setor envolvido, com 

apoio dos governos do Estado 
e do Município. 

Para se ter uma ideia, nesta 
terça-feira (15) existia uma 
demanda de 80 pacientes no 
pronto-socorro do Huop e 40 
pessoas nas Upas aguardando 
uma transferência. Também 
foi apontada uma fila de 60 
mil pessoas aguardando exa-
mes de alta complexidade e 
a necessidade de retomar, o 
quanto antes, as cirurgias ele-
tivas, suspensas devido a pan-
demia da Covid-19, mas que 
ainda não foram retomadas. 
O Governo do Estado chegou 
a anunciar a retomada, mas, 
efetivamente, ainda não come-
çaram a ser concretizadas. 

“CENTRO DE CIRURGIAS”
O presidente da Comissão 

de Saúde da Câmara de Cas-
cavel salientou que os órgãos 
vão tentar encaminhar, o mais 
rápido possível, a abertura do 
Centro de Cirurgias Eletivas de 
alta complexidade, que vai fun-
cionar na atual ala de Covid-
19 do Huop, que era para ser 
destinada a ala de queimados. 

Também informou que vão em 
busca da abertura de um Centro 
de Cirurgias Eletivas de baixa e 
média complexidade que utili-
zará a estrutura do Hospital de 
Retaguarda, mas que para isso, 
terá que ter um aporte de R$ 8 
milhões do Governo do Estado. 

“Avalio bem positiva a reu-
nião, já que estamos discutindo 
e tentando concretizar solu-
ções”, salientou o vereador. Tam-
bém foi discutido na reunião 
outros assuntos relacionados 
a saúde, como falta de equipa-
mentos de problemas renais, 
a construção de um centro de 
atendimento oftalmológico e o 
plano de carreira dos funcioná-
rios municipais, que reclamam 
de diversas situações de traba-
lho, como falta de profissionais 
e a troca de local de trabalho 
sem explicações. 

Também participaram da 
reunião os vereadores da Sadi 
Kisiel e Cidão da Telepar, da 
comissão de Saúde, o secre-
tário de Saúde de Cascavel, 
Miroslau Bailaki, e represen-
tantes das instituições públi-
cas e privadas da saúde local. 

VAGAS DE EMPREGO

Assistente de mídias sociais;
Assistente de prevenção;
Atendente do setor de frios e 
laticínios;
Auxiliar de armazenamento;
Auxiliar de confeiteiro;

Auxiliar de linha de produção;
Montador de estruturas metálicas;
Pizzaiolo;
Polidor de veículos;
Promotor de vendas;
Tapeceiro de móveis;

VAGAS DISPONÍVEIS NA 
AGÊNCIA DO TRABALHADOR 

Trabalhador no cultivo de mudas
Técnico de enfermagem;
Vidraceiro;

TEMOS TAMBÉM 
30 vagas para Cozinheiro

Endereço: Rua Paraná, 3648 - Centro, Cascavel, PR - (45) 3333-2400

Reunião expõe situação
e busca soluções para
lotação nas Upas e Huop
 ASSESSORIA 

Representantes de diversos 
órgãos de saúde discutiram 
melhorias no setor

DIREITO DA FAMÍLIA

Dra. Giovanna Back Franco
Professora universitária, advogada e mestre em Ciências Jurídicas
Saiba mais pelo Instagram: @dtofamiliaexplicado

 A matrimonialização e 
patrimonialização do amor

A matrimonialização e a patrimonialização das relações afe-
tivas data de tempos remotos. O sufixo “mônio”, enquanto 
derivação do termo “múnus”, apresenta a ideia de dever 
dentro das relações familiares, definidas pelo matrimônio 

e pelo patrimônio, isto é, é obrigação do pai de gerar e 
manter bens e da mãe, de gerar e manter a prole, estando 

estes últimos sob a autoridade daquele. 
Em certo momento, tais concepções são sacralizadas na 

moral religiosa, sem que com isso tenha havido extirpação 
da politização da relação familiar, em que o matrimônio era 
condição necessária à fixação do patrimônio. Com o surgi-
mento do Estado liberal, necessária se fez a intromissão 
do mesmo nos lares para proteção de direito de primeira 
classe. O amor? Não, a propriedade, hipertrofiada, espe-
cialmente no período pós-napoleônico, de emergência da 

sociedade capitalista. Mesmo com a posterior modificação 
teórico-doutrinária, na qual o negócio jurídico casamento 

dá ensejo a vínculo jurídico específico de comunhão plena 
de vida, com obrigações de auxílio material e espiritual, em 

que o afeto ganha status de primazia, as questões patri-
moniais não se extinguem, embora tenham ganhado novo 
corpo com a equiparação da união estável ao casamento.
Em nome da segurança jurídica e da manutenção da proprie-

dade, enquanto direito fundamental, do casamento (e da 
união estável) decorrem inúmeros efeitos, inclusive patrimo-
niais. Embora haja um tabu de misturar dinheiro e amor, faz-

-se necessário manter em mente que em alguma medida eles 
se entrelaçam. Assim, ambas as uniões dependem da fixação 
do chamado “regime de bens”, isto é, da definição das regras 

sobre o patrimônio individual e do casal. 
Cumpre ressaltar que essas regras ficam praticamente 

inertes no curso do casamento e da união estável, vindo 
a se aplicar em caso de dissolução do casamento por 

divórcio, ou seja, tem aplicação diferenciada para o caso da 
morte. Diante do óbito, aplicam-se as regras de sucessão, 
de modo é diferente ser meeiro ou de ser herdeiro. O pri-

meiro tem direito à metade do patrimônio, por ser legítimo 
dono dele, a depender do regime de bens, em decorrência 
da dissolução do vínculo. O herdeiro torna-se proprietário 

com o falecimento do outro. Assim, nos regimes de bens é 
possível ser apenas meeiro, meeiro e herdeiro ou apenas 

herdeiro, quando do falecimento do consorte.
Os principais regimes previstos em lei são: comunhão 

parcial de bens, comunhão universal de bens e separação 
de bens, sendo que nesse último caso a separação pode 
ser por imposição legal ou por decisão dos contraentes. O 
Direito, então, como regra geral, dá liberdade ao casal na 
escolha do regime de bens que melhor garante seus inte-
resses, sendo que sua escolha deve ser definida por meio 
de pacto antenupcial. Não havendo pacto antenupcial, e 
havendo a necessidade de patrimonializar a relação mari-
tal, a lei determina a aplicação de um regime específico: 

comunhão parcial de bens. 
Nos regimes de comunhão, haverá os bens “meus, seus e 
nossos”, definidos em lei, que podem ou não ser partilha-

dos em caso de divórcio, como herança, bens anteriores ao 
casamento ou até o bilhete de loteria. A concepção, nestes 
regimes, é de compartilhamento não só da administração 
dos bens, mas de todos os ônus e bônus deles decorren-
tes. O que não ocorre nos regimes de separação de bens, 
em que não se exige sequer, no mais das vezes, autoriza-

ção entre os cônjuges para alienação dos bens. 
Em qualquer regime, contudo, mantém-se um dever em 
comum: a responsabilidade conjugada pela família, de 

modo que as dívidas para manutenção da mesma são do 
casal (independente de quem as tenha contraído) e exige-
-se o sustento recíproco entre os cônjuges ou conviventes. 
Afinal, família é o sustentáculo de qualquer indivíduo, quer 

materialmente, quer espiritualmente, a fim de que este 
atinja todas suas potencialidades enquanto ser humano. 
Isso envolve amor, sem dúvida, pois é no reconhecimento 
dos laços intersubjetivos que as pessoas se perfazem, 
mas envolve também recursos financeiros, lastros mate-

riais para a garantia de oportunidades e de sustento.  
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Rodovia das Cataratas S.A. - Ecocataratas
CNPJ/ME nº 02.228.721/0001-89 - NIRE 41.300.015.775

Ata de Assembleia Geral Extraordinária
Data, Horário e Local: Em 09/02/2022, às 17h40, na sede social da Rodovia das Cataratas S.A. - 
ECOCATARATAS (“Companhia”), localizada no km 581 da Rodovia BR 277, CEP 85818-560, Cascavel/PR. 
Convocação e Presença: Dispensada, nos termos do artigo 124, §4º da Lei nº 6.404/76, conforme 
alterada (“Lei 6.404”), em função da presença da totalidade dos acionistas. Mesa: Presidente: Rui Juarez 
Klein; e Secretário: Marcello Guidotti. Ordem do Dia: (A) Consignar o pedido de renúncia apresentado 
pelo Sr. Marcelo Lucon, em 31/01/2022, como membro efetivo do conselho de administração da 
Companhia; (B) Deliberar sobre a destituição do Sr. Gianfranco Catrini, como membro efetivo do conselho 
de administração da Companhia; e (C) Deliberar sobre (i) a eleição de novo membro efetivo para o 
conselho de administração da Companhia; e (ii) a consolidação da composição do conselho de 
administração da Companhia. Deliberações: Após exame e discussão das matérias e documentos, por 
unanimidade de votos e sem quaisquer ressalvas, a Assembleia Geral Extraordinária (“AGE”) deliberou 
sobre a: Quanto ao item (A): consignação da renúncia apresentada pelo Sr. Marcelo Lucon, em 
31/01/2022, como membro efetivo do conselho de administração da Companhia. Quanto ao item (B): 
destituição do Sr. Gianfranco Catrini, como membro efetivo do conselho de administração da Companhia. 
Quanto ao item (C) (i): aprovação da eleição, com mandato unificado com os demais membros do 
conselho de administração, do Sr. Alberto Luiz Lodi, brasileiro, casado, engenheiro mecânico, portador 
do RG nº 57.132.621-3 SSP-SP, CPF/ME nº 666.535.766-04, como membro efetivo do conselho de 
administração, com escritório na Rua Gomes de Carvalho, nº 1.510, conjuntos 31/32, Vila Olímpia, CEP 
04.547-005, São Paulo-SP. O conselheiro ora eleito tomará posse do cargo para o qual foi eleito mediante 
a assinatura do termo de posse lavrado em livro próprio, arquivado na sede da Companhia, na forma da 
legislação aplicável e observada a declaração, para todos os fins de direito, de não estar incurso em 
nenhum dos crimes previstos em Lei, que possa impedi-lo de exercer atividade mercantil. Quanto ao item 
(C) (ii): em face das deliberações acima, consolidação da atual composição do conselho de administração 
da Companhia, com mandato unificado até a data da Assembleia Geral Ordinária que aprovar as 
demonstrações financeiras referentes ao exercício social encerrado em 31/12/2021, conforme segue: (1) 
Marcello Guidotti, italiano, casado em regime de comunhão parcial de bens, economista, portador do 
RNE nº V369292-I, CPF/ME nº 837.310.750-91; (2) Rui Juarez Klein, brasileiro, casado, engenheiro civil, 
portador do RG nº 106.416.777-6 SSP-RS, CPF/ME nº 938.683.830-34; e (3) Alberto Luiz Lodi, 
brasileiro, casado, engenheiro mecânico, portador do RG nº 57.132.621-3 SSP-SP, CPF/ME nº 
666.535.766-04, como membros do conselho de administração, todos com escritório na Rua Gomes de 
Carvalho nº 1.510, conjuntos 31/32, CEP 04547-005, Vila Olímpia, São Paulo-SP. O acionista autorizou os 
diretores a tomar todas as providências necessárias para formalizar as deliberações acima, bem como 
publicar a presente ata na forma de extrato, conforme §3º do artigo 130 da Lei 6.404. Encerramento: 
Nada mais havendo a tratar, o Presidente determinou que fosse lavrada a presente ata, a qual foi lida, 
aprovada e assinada pelos presentes. Cascavel, 09/02/2022. Acionista: Ecorodovias Concessões e 
Serviços S.A. (representada por Marcello Guidotti e Alberto Luiz Lodi). Certifico que a presente é cópia fiel 
da ata lavrada em livro próprio. Marcello Guidotti - Secretário da Mesa. Junta Comercial do Estado do 
Paraná - Certifico o Registro em 08/03/2022 sob nº 20221462414, Protocolo: 221462414 de 08/03/2021. 
Leandro Marcos Raysel Biscaia - Secretário-Geral.

 A carne de frango superou 
as expectativas em relação a 
carne bovina, por exemplo, 
que teve um recuo de 7,8% se 
comparado ao ano anterior, 
cujo o índice já tinha apre-
sentado queda de 7,9% em 
comparação a 2019. O abate 
de bovinos alcançou 27,54 
milhões de cabeças em 2021. 

Conforme Viscardi, o resul-
tado de 2021 manteve o cená-
rio que era observado desde 
o início de 2020. “No caso dos 
bovinos, permanece a reten-
ção de animais, principal-
mente das fêmeas, para fins 
de procriação. A arroba está 
valorizada, em um ciclo de 
alta, fazendo com que o pro-
dutor evite o abate”, explicou.

A pesquisa confirma o argu-
mento, uma vez que o total 
de fêmeas abatidas ao longo 
de 2021 foi o menor resul-
tado desde 2004, com 9,31 
milhões de cabeças. Outro 
fator que influenciou o resul-
tado de bovinos foi a restri-
ção imposta pelo mercado da 
China, o principal importador 
de carne bovina brasileira, res-
pondendo por mais de 50% da 

Cascavel – O abate de frangos 
no Brasil atingiu novo recorde 
em 2021, de acordo com os 
dados divulgados, ontem (15), 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística).  O 
crescimento foi de 2,8%, um 
total de 169,87 milhões de 
cabeças a mais em compara-
ção com 2020, totalizando 6,18 
bilhões. Com esse desempe-
nho, o país registrou recorde 
da série histórica da Pesquisa 
Trimestral do Abate, que come-
çou a ser feita no ano de 1997. 

Conforme o analista da pes-
quisa do IBGE, Bernardo Vis-
cardi, a alta das exportações 
da carne de frango in natura 
contribuiu para o recorde de 
frangos abatidos em 2021. No 
entanto, o consumo interno que 
segue crescendo, também teve 
a sua parcela no desempenho. 
Com a alta da carne bovina, a 
população procurou substi-
tutos, ou seja, tanto o frango 
quanto a carne suína se torna-
ram opção de proteínas mais em 
conta, principalmente devido 
os impactos da pandemia da 
Covid-19 na economia do país. 

A Pesquisa Trimestral do 
Abate de Animais do IBGE dis-
ponibiliza informações sobre 
o total de cabeças abatidas e 

Alta de 2,8%: Brasil bate recorde 
em abate de frangos em 2021

o peso total das carcaças para 
as espécies de bovinos (bois, 
vacas, novilhos e novilhas), 
suínos e frangos, tendo como 
unidade de coleta o estabeleci-
mento que realiza o abate sob 
fiscalização sanitária federal, 
estadual ou municipal.

OVOS
Outro recorde em 2021 foi 

na produção de ovos de gali-
nha, que atingiu 3,98 bilhões 
de dúzias, uma variação de 
apenas 0,2% frente a 2020, 
ainda assim o suficiente para 
o registro de novo recorde na 
série histórica da pesquisa, ini-
ciada em 1987. “Desde 2020, 
verifica-se um aumento do 
consumo do produto, após o 
início da pandemia da covid-
19, relacionado à queda no 
poder aquisitivo da popula-
ção”, disse, destacando o con-
sumo do ovo como fonte de 
proteína acessível em tempos 
de economia desacelerada.

O leite captado teve queda 
de 2,2% sobre a quantidade 
registrada em 2020. Foram 
25,08 bilhões de litros no ano 
passado. Esse foi o primeiro 
recuo depois de quatro anos de 
aumentos consecutivos, de 2017 
a 2020. Mesmo com a retração, o 

resultado foi o segundo melhor 
para um ano, levando em con-
sideração a série histórica da 
pesquisa, iniciada em 1997. “O 
ano de 2021 foi marcado pela 
ocorrência de geadas e por um 
período seco mais intenso, que 

contribuíram para prejudicar 
as pastagens em algumas das 
principais regiões produtoras”, 
disse o analista.

De acordo com Viscardi, 
houve alta dos custos com 
aumento dos preços dos 

insumos como a suplementação 
para o gado, o custo da energia e 
dos combustíveis, o que provo-
cou efeitos na cadeia produtiva 
do leite. “É um setor que tem 
dificuldade em passar essa alta 
para o consumidor”, explicou. 

Leite cru chega a R$ 2,08
O IBGE incluiu na divulgação da pesquisa, como estatística experimen-

tal, o novo indicador do preço do leite cru pago ao produtor no escopo 
da Pesquisa Trimestral do Leite. Em 2019, o preço médio por litro, em 
nível nacional, ficou em R$ 1,36. Em 2020, chegou a R$ 1,70, e fechou 
2021 em R$ 2,08. “Desde 2019, o questionário da pesquisa passou a ter 
uma consulta às empresas sobre o preço médio pago, mensalmente, pela 
matéria-prima adquirida (leite cru in natura, resfriado ou não). Desde então, 
a variável investigada foi utilizada apenas internamente para subsidiar a 
coleta e a crítica dos dados da Pesquisa da Pecuária Municipal (PPM)”, 
informou o IBGE. 

exportação nacional. 
Em setembro, depois da 

constatação de dois casos 
atípicos da doença da vaca 
louca, a China embargou a 
carne proveniente do Brasil, 
impedimento que durou até 
dezembro. Para o analista, 
isso impactou a cadeia da 
carne bovina, já que a expor-
tação vem ao longo dos últi-
mos meses em altos pata-
mares. “O desempenho na 
exportação auxiliou a cadeia 
da carne suína, que enfrentou 
um cenário desafiador com o 
aumento dos custos de produ-
ção”, reforçou. 

Mesmo com a restrição, as 
exportações de carne bovina in 
natura conseguiram o terceiro 

melhor resultado da série his-
tórica da Secretaria de Comér-
cio Exterior do Ministério da 
Economia (Secex). Ao todo, 
foram enviadas ao exterior 
1,56 milhão de toneladas. O 
preço da arroba bovina tam-
bém sofreu impacto da crise 
com o país asiático, com des-
valorização no mercado. Com 
isso, o produtor acabou segu-
rando o abate para tentar ven-
der mais caro adiante.

A pesquisa aponta ainda 
que também teve saldo posi-
tivo o abate de suínos, com o 
avanço de 7,3%, o ano de 2021 
marcou recorde no abate de 
52,97 milhões de cabeças de 
suínos, ou mais 3,61 milhões, 
na comparação com 2020.  

Carne bovina teve recuo 
no abate a alta no preço

ABR
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Cascavel - Com a força das 
cooperativas, a Região Oeste 
do Paraná é uma das regiões 
que contribuiu, e muito, com 
os dados de abate de fran-
gos divulgados pelo IBGE. Em 
entrevista ao Jornal O Paraná, 
o presidente da Coopavel, 
Dilvo Grolli, disse que este 
recorde se deu devido ao preço 
internacional e a valorização 
dólar. Na região Oeste, a média 
nos frigoríficos foi de mais de 
3 milhões de frangos abatidos 
todos os dias. Somente a Coo-
pavel abateu 58 milhões de 
aves no ano passado, superior 
aos 49,7 milhões de 2020. 

Para este ano, o Dilvo Groli 
avalia que, para o cenário 
nacional, diante da guerra e 
ainda reflexo da pandemia, 
não há perspectivas de cresci-
mento, principalmente devido 
aos custos de produção em 
função dos valores dos grãos 
e da logística, que estão pres-
sionadas ainda, pela elevação 

do preço do petróleo. “Devido 
a estes fatores o cenário de 
2022 para essa proteína não é 
de crescimento”, salientou. 

Segundo Groli, a região 
Oeste deve seguir a mesma 
tendência nacional, sem pre-
visão de crescimento. Além 
disso, com os custos de pro-
dução em alta, é provável que 
algumas empresas, principal-
mente aquelas que não têm 
grãos suficientes, terão que 
reduzir os seus abates diários 
e o reflexo será para o consu-
midor, já que a carne de frango 
deve ter um aumento de 10% 
a 20% para conseguir cobrir os 
custos de produção. 

MAIOR PRODUTOR
Irineo da Costa Rodrigues, 

presidente do Sindiavipar (Sindi-
cato das Indústrias de Produtos 
Avícolas do Estado do Paraná), 
lembrou que o Paraná é o estado 
que mais produz frango no Bra-
sil, um total de 34% de todo o 

frango do país, sendo o maior 
exportador do produto, cerca 
de 40% do total. “Se pensarmos 
que o Brasil é o maior exporta-
dor de frango e o Paraná tem 
esta contribuição, isso demons-
tra a importância da atividade 
do estado para o país”, disse. 

Segundo ele, com isso, é 
natural que o crescimento con-
tribua muito para o aumento 
histórico, lembrando que o 
estado tem características 
importantes de produção, 
já que os estados do sul têm 
uma forte agricultura familiar, 
onde a criação que depende 
de mão-de-obra, sem dúvida, 
tem mais força. Aliado a isso, 
a produção de grãos cresce 
muito no Paraná, com poten-
cial bastante forte, já que é a 
matéria prima para a nutri-
ção de frango. “Temos todas 
as condições de crescer como 
estado. Paraná é exemplo 
de liderança na avicultura e 
fará com que o estado cresça 

Oeste do Paraná abateu média diária
de 3 milhões de aves no ano passado

Paraná é o maior produtor de frangos do Brasil 
e também o principal exportador 

sempre”, ratificou. 
Outro exemplo é a Coope-

rativa C.Vale, de Palotina, que 
também aumentou o abate. O 
sistema de integração produ-
ziu 151,2 milhões frangos em 
2021 e o que resultou em 378,8 
milhões de quilos de carnes, 
número maior se comparado 
a 2020 quando foram abatidos 
374.681.148 cabeças. Deste 
total, 66,76% se destinaram 
ao mercado externo. 

Alfredo Lang, presidente da 

C.Vale, reforçou que a taxa de 
câmbio favoreceu as exporta-
ções de carne de frango e ajudou 
a minimizar a alta dos custos da 
soja e do milho. A rentabilidade, 
porém, não ficou nos mesmos 
níveis de 2020, justamente 
devido à alta dos custos. “O 
desafio para 2022 será conse-
guir rentabilidade com custos 
ainda mais altos e com taxa de 
câmbio menos favorável que 
no ano passado”, completou  
o presidente.  

AEN
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Brasília - Os produtores rurais 
passarão a ter menos burocracia 
na hora de fornecerem garan-
tias para operações financeiras. 
Além disso, um novo marco legal 
pretende reduzir o risco na con-
versão de dívidas em títulos pri-
vados. As novidades constam de 
duas medidas provisórias (MP) 
assinadas ontem (15) pelo presi-
dente Jair Bolsonaro. A primeira 
medida aperfeiçoa as regras das 
garantias rurais, bens dados 
pelos produtores como garan-
tia para cobrir eventuais ina-
dimplências com instituições 
financeiras. A segunda medida 
cria o Novo Marco d  Securiti-
zação, atualizando regras ante-
riormente dispersas em vários 
tipos de legislação.

Em relação às garantias 
rurais, a MP cria o FGS (Fundo 
Garantidor Solidário), que pas-
sará a garantir qualquer ope-
ração financeira vinculada à 
atividade empresarial rural. O 
fundo abrangerá operações de 
crédito (como empréstimos e 

financiamentos) e operações 
no mercado de capitais (como 
operações com derivativos no 
mercado futuro). Com o fundo, 
espera-se que as exigências 
de garantias das instituições 
financeiras sejam reduzidas 
e que os produtores rurais 
tenham mais acesso ao mer-
cado financeiro e de crédito.

A MP também atualiza as 
regras da assinatura eletrônica 
em CPR (Cédula de Produto 
Rural) escritural e em averba-
ções e registros de garantias vin-
culadas a essas cédulas. O prazo 
para o registro ou para o depó-
sito das CPRs foi ampliado de 
10 para 30 dias. Esse prolonga-
mento valerá até o fim de 2023.

A segunda medida provisó-
ria, que cria o Novo Marco da 
Securitização, atualiza disposi-
tivos legais. O texto define regras 
para a securitização (conversão) 
de direitos creditórios (créditos 
que um produtor tem direito a 
receber e que podem ser usados 
para converter dívidas em títulos 

Brasília - O governo poderá 
acionar o protocolo de guerra, 
com um orçamento especial 
que inclui exceções ao teto de 
gastos, caso a guerra entre a 
Rússia e a Ucrânia se prolon-
gue, disse ontem (15) o minis-
tro da Economia, Paulo Guedes. 
Em cerimônia no Palácio do Pla-
nalto, ele declarou que o Brasil 
se recuperou da pandemia de 
Covid-19 e que está mais pre-
parado que outros países.

Segundo o ministro, a emenda 
constitucional que criou o novo 
marco fiscal, promulgada pelo 
Congresso no ano passado, criou 

a possibilidade de o país acionar 
um orçamento abastecido com 
créditos extraordinários (fora 
do teto de gastos) em situações 
de calamidade. Usada pela pri-
meira vez em 2020, no início da 
pandemia de Covid-19, a fer-
ramenta foi chamada de Orça-
mento de Guerra.

“Estamos prontos. Temos o 
protocolo de guerra todo prepa-
rado, temos a PEC [Proposta de 
Emenda à Constituição] Emer-
gencial [novo marco fiscal], 
temos o botão de emergência, 
temos a exceção ao teto se for 
preciso. Estamos preparados 

para qualquer guerra”, decla-
rou o ministro durante o lança-
mento de medidas econômicas 
para o setor rural e para o mer-
cado de câmbio.

Guedes ressaltou que o Bra-
sil se recuperou dos impactos 
da pandemia e está melhor 
que outros países, tendo pra-
ticamente zerado o déficit pri-
mário do setor público (resul-
tado negativo sem os juros da 
dívida pública) no ano pas-
sado. Segundo ele, o país está 
“pronto para outra briga”, com 
a possibilidade de expandir 
gastos fora do teto em caso de 

uma nova guerra mundial.
“O Brasil é duro na queda: 

caiu, levantou, está em pé, já 
sacudiu e está mais arrumado 
do que o pessoal lá fora. Nós 
estamos com déficit zerado. 
Nós estamos prontos para 
outra briga. Se vier a Segunda 
Guerra Mundial aí, estamos 
prontos de novo, nós vamos 
expandir de novo, porque nós 
estamos com o déficit zerado”, 
declarou Guedes.

ESCLARECIMENTOS
Em conversa com jornalis-

tas após a cerimônia, o ministro 

esclareceu que o Brasil não quer 
entrar em nenhuma guerra. Em 
relação à fala sobre a Segunda 
Guerra Mundial, ele disse ter se 
referido à “guerra mundial da 
pandemia”, de caráter sanitá-
rio, e à alta global dos grãos, 
do petróleo e dos fertilizantes 
após o início do conflito entre 
Rússia e Ucrânia.

O ministro ressaltou que 
o Brasil votou na ONU (Orga-
nização das Nações Unidas) 
contra a ocupação de parte da 
Ucrânia pelos russos. “Estamos 
superentristecidos com esse 
negócio da invasão”, declarou.

País pode acionar protocolo de 
guerra se necessário, diz Guedes

Portos adotam esquema especial para fertilizantes
O ministro da Infraestrutura, Tarcísio de Freitas, explicou ontem (15) que o governo federal montou um esquema 

especial nos portos do país para receber fertilizantes. Os navios que chegarem ao Brasil com a mercadoria não 
precisão enfrentar filas para descarregar. O produto utilizado pelo setor do agronegócio é, em sua maioria, impor-
tado da Rússia – país em guerra contra a Ucrânia. 

“Já montamos um esquema nos portos que vão receber fertilizantes, para que essa descarga seja feita da forma 
mais rápida possível. Temos um trabalho coordenado do Ministério da Agricultura com Ministério da Infraestrutura 
para que a gente não tenha navio de fertilizante parado em fila”, destacou. “Não vamos deixar faltar insumo para 
o nosso produtor”, acrescentou o ministro, após participar de uma feira do setor ferroviário, na capital paulista. 

Os fertilizantes, especialmente nitrogênio, fósforo e potássio, são largamente usados pelo setor do agronegó-
cio brasileiro, considerados essenciais para fornecimento de um ou mais nutrientes para as plantações. Do total 
utilizado pelo Brasil, 85% são importados, principalmente da Rússia.  

Bolsonaro assina MPs sobre garantias rurais e nova securitização
ABR

rurais). A MP também disciplina 
a emissão de Letras de Riscos 
de Seguros (LRS), tipo de título 
privado que cobre os riscos de 
seguros rurais. Esses papéis só 
poderão ser emitidos por meio 
de Sociedades Seguradoras de 
Propósito Específico (SSPE), 
empresas que só podem atuar 
no mercado de riscos de segu-
ros, de previdência comple-
mentar, de saúde complemen-
tar, de resseguro (seguro para 
seguradoras) ou de retrocessão 
(desapropriação efetuada pelo 
Poder Público). 
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Palavras cruzadas

Se depender da Lua, alguém da família pode ofe-
recer ajuda e apoio se estiver precisando, e vice-
-versa. É um bom momento para se dedicar mais 
às tarefas que podem ser feitas em casa, seja para 
dar uma mãozinha para os parentes ou para mer-
gulhar no serviço em paz.

Tudo indica que você pode encher o bolso hoje! 
Com a Lua firme e forte em sua Casa da Fortuna, o 
apego aos bens materiais se destaca, e isso pode 
dar um empurrão e tanto para você correr atrás do 
que quer! Talvez a paquera ande meio sem graça, 
mas vale a pena dar uma olhada ao redor.

Você começa o dia esbanjando energia! Tudo 
graças à Lua, que entrou em seu signo nesta ma-
drugada e promete destacar seus pontos fortes. 
Agir como se estivesse pisando em ovos não é 
algo característico seu, mas faça um esforço para 
adaptar seus sonhos à realidade, beleza?

Você começa o dia com um astral mais descontra-
ído, e talvez tenha que fazer um esforço extra para 
manter a atenção focada no trabalho. Mas é um bom 
momento para investir em um curso ou outra maneira 
de adquirir conhecimento e ampliar seus horizontes! 
Planos para uma viagem ou contato com gente que 
está longe também será bem-vindo.

Com a entrada da Lua em Virgem nessa madru-
gada, você começa o dia com mais disposição 
para fazer mudanças. Se a grana anda curta, pres-
te atenção em uma oportunidade de descolar um 
trampo temporário. Sua intuição se destaca e pode 
ajudar a driblar alguns imprevistos pelo caminho, 
mas tudo indica que as surpresas serão positivas.

Tudo o que puder ser feito com a colaboração de 
outras pessoas ganha destaque, por isso, capri-
che na cooperação e mostre que sabe jogar em 
equipe. Você pode se destacar em novos conta-
tos, conversas com clientes e coisas que envol-
vam a participação dos colegas. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos no dia 16 de março são do signo de Peixes com a personalidade de Capricórnio. 
São intuitivos, um pouco pessimistas e sofrem algum complexo de inferioridade. Estes as-
pectos os tornam fechados e introvertidos, de pouca conversa e de comunicação difícil. Seu 
número principal é o 28, formado de 2, Lua e de 8, Saturno. Esta combinação os predispõe 
para a vida no campo, em contato com a natureza. Por outro lado, os fazem reservados, pru-
dentes, conservadores e ligados às suas origens e à sua família. A soma e a redução dão 1, do 
Sol, que é o ponto mais positivo de sua personalidade.

Horóscopo nascido em 16 de março

Hoje, as estrelas garantem um astral descontra-
ído, especialmente na companhia dos amigos. 
Mas, primeiro, é preciso concentrar a atenção no 
serviço, valeu?! Tá sonhando com um love? Espa-
lhe a notícia entre os amigos e preste atenção em 
qualquer um que conhecer através da turma.

Seu lado comunicativo fica mais evidente com 
a entrada da Lua em Virgem nesta madrugada. 
O astral será perfeito para ampliar seus contatos 
profissionais e se arriscar um pouco mais para 
conquistar clientes, por exemplo. Aproveite para 
expressar suas ideias, se destacar em reunião e 
investir no diálogo, pois a troca de informações 
vai ser importante.

Esta quarta tem tudo para ser descontraída gra-
ças à entrada da Lua em seu paraíso astral, Touro! 
Com a sorte soprando para o seu lado, pode se 
dar bem em jogo, sorteio, aposta... Faça uma fe-
zinha! A dois, aproveite para cobrir o mozão de 
atenção e carinho.

A Lua entra em Virgem nessa madrugada, sinal de 
que boa parte da sua atenção deve se voltar para o 
trabalho logo cedo. Aproveite para dar aquele gás 
para cuidar de algumas tarefas que ficaram fal-
tando. Apesar do desejo de deixar a solidão bem 
longe, a paquera não traz muitas novidades nem 
anuncia surpresas interessantes.

Nesta quarta, a Lua segue infernizando seu astral 
e talvez não tenha tanto pique para correr de um 
lado pro outro ou se envolver em mil projetos ao 
mesmo tempo. Em compensação, sua intuição 
fica pra lá de afiada e você pode identificar boas 
oportunidades. Confie em seus instintos.

Você pode se importar mais com a aparência: apro-
veite as vibes boas para cuidar melhor do seu corpo, 
caprichar no visual e causar boa impressão em qual-
quer lugar. Cobranças podem trazer problemas para 
a relação com o mozão, portanto, tente relevar algu-
mas coisas. Há chance de se dar bem na paquera.
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a terra

Desa-
botoam 

(a roupa)

Estado 
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é Manaus

(sigla)

Nele
vivem os
cisnes

(?)
Santana,
cantor 

Filhote 
da égua

(pl.)

Bairro cari-
oca, sede 

do Flamen-
go (fut.)

Ressoam;
reper-
cutem 

(o som)

(?) Peixoto,
jornalista

Tio (?),
figura que
representa

os EUA

Aromática;
perfumada

O maior 
continente

(?) Marins,
atriz 

Mar, em
inglês

Verifica o
tamanho

Divisão de
uma pizza

Antecede
o "E"

Conjunção 
condicional

Gafe;
mancada 

Submisso 
(às ordens)

Muito
grande

Tecla de
gravação
do video-
cassete

"OIhar não (?) 
pedaço" (dito) 

Adivinha;
charada

A primeira
nota musical

Lítio
(símbolo)

Gás usado 
em letreiros

Que dá
voltas

Proteção
da merca-

doria 

"101 (?)",
filme de
Disney

Resultado
do jogo 
0 x 0

Sufixo de
"tremor"

Vogal de
som mais

aberto
RR

Sílaba de
"nervo"

A camada mais
profunda da pele

3/rec — sea. 4/lago. 5/fatia. 6/potros. 9/odorífera.
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H O N G K O N G

C E N T R A L
P A R K

I D E A L N A
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A L A E M

O S S A
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A C S K M D
A L I A O V I U

O A S I S T R I
B I S O L H A R

B O S S A N O
V A L A

Um dos
"palcos"

da Guerra
do Ópio

Que, em
"inter-
netês"

"A (?) do
Povo", de 

Drum-
mond

Propícios;
oportunos

Esporte ra-
dical pra-
ticado no
Himalaia

O primei-
ro verbete
da enci-
clopédia

Serviço
secreto
israe-
lense

Palco de
luta entre
sérvios e
albaneses

Fronteira
natural 

entre Ásia
e Europa

Jargão 
habitual

na fala do
gaúcho

Movimen-
to da MPB 
surgido nos
anos 1950

Gesto
capaz de
substituir
palavras

(?) Boca,
bairro de
Buenos
Aires

Pesar
Idealizou 
a economia

liberal

O de 90º 
é 1 (Mat.)
(?) Ching,
oráculo 

"Lamento"
do cão
Raiva

intensa

Ósmio
(símbolo)
Adicionar,
em inglês

Exigência 
ao se fazer 
seguro de
veículos 

Pioneer e 
Mariner (Nasa)

Compositor de "Ba-
chianas Brasileiras"

Lugar
aprazível

(fig.)
Outra vez!

O mais caro setor
hospitalar (sigla)

IsoladoHectare
(símbolo)

Alinha-
mento

A fêmea 
do elefante

Leva ao
forno

Stephanie
Kwolek,
química

inventora
do Kevlar

Acusado

Ilha que
pertence 

à Austrália

Aspi-
ração

elevada

Local do
Castelo

Belvedere
(Nova

Iorque)

Reação que
classifica
a bactéria

Deserto
da África

do Sul

Em tempo anterior
Resina 
do gua-
nandi

Nome, 
em inglês
Doutrina
de Hitler

Cidade gaúcha
famosa por seu

festival de Cinema

Entidade palestina liderada por Mahmoud
Abbas, em

2021
(sigla)

3/add. 4/name — nani. 6/azados. 8/hong kong — vistoria. 9/adam smith.

A Seaso (Secretaria Municipal de 
Assistência Social) de Cascavel abriu 
inscrições para selecionar novas Famí-
lias Acolhedoras. O programa Acolhi-
mento Familiar  tem como objetivo 
ampliar as possibilidades de proteção 
àqueles que necessitam de cuidado e 
tiveram seus direitos violados.

Para participar do programa é 
necessário apresentar as certidões de 
antecedentes criminais e participar 
da capacitação inicial, além de pas-
sar por avaliação psicossocial. Além 
disso, é preciso ser maior de 18 anos 
e ter renda fixa para poder se inscrever 

no Acolhimento Familiar. A capacitação 
inicial vai ser de 4 a 8 de abril

A capacitação das novas famílias 
propõe orientações sobre a chegada 
de um integrante, e conta com parti-
cipação de profissionais da Saúde, do 
Judiciário e demais técnicos da Assis-
tência Social.

Informações podem ser obtidas 
pelos telefones (45) 3902-1747 ou (45) 
3902-1749.

CASAMENTO COLETIVO
A Seaso prorrogou o prazo de ins-

crição para o casamento coletivo às 

pessoas que possuem registro civil em 
outras cidades. O prazo, que se encer-
raria na última sexta-feira (11), agora 
se estende até o dia 17 de março. Para 
os noivos que têm registro em Cas-
cavel, o prazo continua até o dia 31 
de março. Até o momento, 144 casais 
fizeram a inscrição.

O casamento coletivo integra as 
ações do Programa Justiça no Bairro, 
desenvolvido em parceria com o Tri-
bunal de Justiça do Paraná. A cerimô-
nia está prevista para acontecer no dia 
30 de abril, às 17h, no Ginásio Sérgio 
Mauro Festugatto. 

Abertas inscrições para seleção de “Famílias Acolhedoras”
SECOM
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Rio de Janeiro - O mestre Rocian 
Gracie Jr., integrante da família 
mais tradicional do jiu-jítsu mun-
dial, lançou esta semana seu apli-
cativo de celular exclusivo para a 
modalidade. O método de ensino 
da arte marcial oferece aos pra-
ticantes tudo sobre as técnicas, 
passo a passo das movimenta-
ções, vídeos exclusivos de finali-
zações e outros pontos importan-
tes para a evolução e graduação 
dos usuários. 

O aplicativo 100% em portu-
guês, disponível para Android e 
iOS, é destinado a todas as faixas 
do jiu-jitsu e teve toda sua cura-
doria supervisionada e editada 
por Rocian Gracie Jr. 

Foz do Iguaçu – Embalado 
pelos recursos da venda de 
Pepê ao futebol europeu, o 
Foz está de volta ao cenário 
do futebol paranaense. Ontem, 
foi a vez da apresentação da 
nova comissão técnica que 
vai montar e dirigir o time na 
Divisão de Acesso deste ano. 
O mato-grossense Charles 
Araújo, 33 anos, será o res-
ponsável pelo comando téc-
nico do Foz do Iguaçu FC que 
busca o retorno para a elite 

Foz apresenta nova comissão técnica

 Rio de Janeiro – Consideradas 
as favoritas para a conquista 
do Campeonato Sul-Ameri-
cano Sub-17, as meninas da 
Seleção Brasileira terão mais 
um desafio nesta quarta-feira 
e que poderá antecipar o título 
da competição. 

Com a goleada aplicada 
sobre o Chile, no último 
domingo, por 8 a 0, no primeiro 

jogo do quadrangular final, as 
brasileiras podem ficar como o 
título caso vençam o Paraguai, 
e a Colômbia não passe pelo 
Chile. Brasil e Colômbia são os 
únicos invictos no Sul-Ameri-
cano. A seleção brasileira já 
marcou 29 gols em cinco jogos, 
com a atacante Johnson, do 
Toledo/Ouro Verde, sendo a 
artilheira com 9 gols. 

INSCRIÇÃO ABERTAS

 O Circuito Paranaense de Vôlei de Praia terá mais uma etapa 
no começo do mês de abril. Serão três dias de disputas na arena 
montada em Porto Rico, noroeste o estado. As inscrições estão 
abertas nas categorias Sub-15, Sub-17 e Sub-19 feminino e 
masculino, a R$100 por dupla. O valor da premiação é relativo 

a quantidade de duplas inscritas. 

do futebol paranaense. 
“A nossa expectativa é muito 

boa. Na próxima semana estare-
mos aí, iniciando os trabalhos, 
onde vou implantar minhas 
ideias, modelo de jogo fazendo 
com que os atletas se sintam 
confiantes daquilo que esta-
rão fazendo dentro de campo. 
Tenho certeza que faremos um 
bom campeonato e vou cum-
prir minha missão que é levar o 
Foz do Iguaçu à elite do futebol 
paranaense”, detalha o técnico 

 ABEL DA BANCA

Charles Araújo. 
“Trouxemos um profissional 

jovem, estudioso e já com bons 
resultados no futebol. Tenho 
certeza que Charles virá somar 
e muito nessa nossa retomada”, 
disse Arif Ahmad Osman, presi-
dente do azulão da fronteira.  
O Foz do Iguaçu Futebol Clube 
fará sua estreia no Campeo-
nato Paranaense da Divisão de 
Acesso jogando fora de casa. O 
adversário será o Apucarana, no 
domingo 10 de abril. Foz terá nova comissão técnica para tentar retorno à elite

São Paulo - O Campeonato 
Mundial de Paracanoagem, 
que será disputado em agosto, 
na cidade canadense de Halifax, 
será a oportunidade para Luís 
Carlos Cardoso “dar o troco” 
no húngaro Peter Kiss. No ano 
passado, em um intervalo de 16 
dias, os dois principais nomes 
do caiaque na classe KL1 (atle-
tas que utilizam somente bra-
ços na remada) brigaram pelo 
ouro na Paralimpíada de Tóquio 
(Japão) e no Mundial de Cope-
nhague (Dinamarca).

O europeu de 18 anos, 
que apareceu na reta final do 
último ciclo paralímpico, levou 
a melhor nas duas provas. A 
vantagem sobre o piauiense de 
37 anos, que ficou com a prata 
nos dois eventos, caiu de pouco 
mais de dois segundos para 
somente 36 centésimos, entre 
um torneio e outro. A diferença, 
segundo o brasileiro, está na 
mudança da embarcação, já 
pensando nos Jogos de Paris 
(França), em 2024.

“A disputa com o Peter 
segue acirrada. Testei o [novo] 
barco no Mundial e baixei bas-
tante o tempo, ficando lado a 
lado com ele. Foi a primeira vez 
que utilizei [a embarcação]”, 
contou Luís Carlos, à Agência 
Brasil.  “Na paracanoagem, a 

Cascavel – Além de toda a quali-
dade dos atletas que participaram 
do GP Cascavel de Ciclismo, no 
último domingo, no Autódromo 
Zilmar Beux, uma queda coletiva 
de ciclistas durante a chegada 
da prova masculina marcou o 
evento. As imagens estão dispo-
níveis nos canais online e rede 
social. 

Foram mais de 20 ciclistas que 
se envolveram na queda, alguns 
deles com escoriações mais gra-
ves. A organização não informou 
sobre possíveis casos de fratura. 

Quem chegou na frente se 
livrou da confusão. Entre os 
homens, vitória de Lauro Chaman 
(Ciclismo Santos), que controlou 
bem a prova e sempre esteve 
entre os líderes. Vitor Pompeu, 
de 19 anos, chegou em segundo, 
seguido por Fernando Sikora, 
Cristian Egídio e João Gaspar

No feminino, a vitória ficou 
com Wellyda dos Santos, da 
equipe Abec Rio Claro-SP. Ela che-
gou com menos de cinco segun-
dos de vantagem para Talita Oli-
veira. Nicolle Wendy Borge, Ana 
Paula Casetta e Alice Leite de Melo 
completaram o pódio. 

Queda coletiva 
marca GP 
de Ciclismogente sempre tem de utilizar 

algum tipo de adaptação para 
desenvolver a técnica e isso 
acaba dificultando, porque 
acaba tendo um peso a mais 
e isso aumenta o tempo. Em 
questão de leveza, eles [barcos 
da Paralimpíada e do Mundial] 
são iguais, mas a estabilidade 
é diferente e a forma também. 
A cada ano, a gente tem de 
pensar nessa evolução, para 
tentar ganhar nos milésimos”, 
completou o canoísta, dono de 
seis ouros em Mundiais (um no 
caiaque e cinco na canoa).

O caminho de Luís Carlos 
rumo ao Mundial começa na Copa 
Brasil de paracanoagem, entre os 
dias 25 e 26 de março, em Campo 
Grande. O torneio servirá como 
seletiva nacional para o torneio 
em águas canadenses.

“Esse Mundial será impor-
tante porque o do ano que 
vem já será uma seletiva para 
2024. É um ciclo diferente, bem 
menor, então o Mundial prati-
camente dá início a esse ciclo. 
No do ano passado, estávamos 
saindo da Paralimpíada, can-
sados. Desta vez, não, é prati-
camente o começo”, comentou 
o brasileiro, que ficou para-
plégico aos 25 anos, devido 
a um parasita que se alojou  
na medula. 

Jiu-Jitsu por 
aplicativo

DIVULGAÇÃO

Com barco novo, brasileiro quer 
retomar topo da paracanoagem
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Meninas da Seleção Sub-17 com 
a mão na taça do Sul-Americano

 ADRIANO FONTES/CBF

Johnson é a 
artilheira do 
Sul-Americano
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Timemania

TIME DO ♥
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Super Sete concurso: 219C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2286Lotomania

58.676
09.374
33.251
30.407
27.517

08 12 19 30 33 70 71 
BOTAFOGO/PB

06 07 17 56 71 

JANEIRO

01 04 06 08 17 22 25

concurso: 5803

03 16 23 41 45 57 

Sol

CRESCENTE
10/03 - 07h46

CHEIA
18/03 - 04h20

MINGUANTE
25/03 - 02h39

NOVA
01/04- 03h27

Paranaguá
max 27
min 24

max 31
min 20

Cascavel
max 30
min 19

Foz do Iguaçu
max 31
min 20

max 30
min 20

Curitiba
max 25
min 20

FASES 
DA LUA

Quinta 17/3/2022

Chuva
Sexta 18/3/2022

Sol

03 05 17 18 22 34 39 45 56 57
61 66 67 71 73 80 83 87 98 00

Lotofácil concurso: 2471

Cascavel – Bem longe de casa, 
cerca de 3,5 mil quilômetros, o 
Futebol Clube Cascavel tenta 
seguir na Copa do Brasil. Para 
isso, o time precisará vencer 
o Tocantinópolis, a partir das 
20h30, na casa do adversá-
rio. Quem avançar para a ter-
ceira fase embolsa mais R$1,9 
milhão como prêmio. A boa 
notícia para o torcedor da Ser-
pente, é que o jogo será trans-
mitido pela TV Serpente, nas 
redes sociais do clube (You-
tube, Facebook e Instagram), 
de forma simultânea e gratuita. 

Mesmo com as duas der-
rotas seguidas no estadual, o 
técnico Tcheco não teve como 
realizar treinamentos para tes-
tar alterações. Após o jogo de 
sábado à noite em Maringá, 
a equipe teve que fazer uma 
maratona para chegar até o 
interior do Maranhão, onde 
está hospedada. Apenas na 
tarde de ontem (15), um treino 
foi realizado no Estádio Ribei-
rão, que serviu para reconhe-
cimento do gramado e para 
Tcheco confirmar as trocas que 
pretende fazer.

Curitiba – Em julgamento 
realizado na noite de segun-
da-feira, o Tribunal de Jus-
tiça Desportiva do futebol 
paranaense puniu Athletico e 
Coritiba com a perda de um 
mando de jogo por conta da 
briga entre as torcidas no jogo 
da primeira fase do Campeo-
nato Paranaense. Além disso, 
os times terão que pagar mul-
tas de R$ 70mil e R$ 50 mil, 
respectivamente. 

No clássico, realizado em 
16 de fevereiro, as duas tor-
cidas se enfrentaram na divi-
sória dos espaços de coxas e 
atleticanos. Parte do material 
usado para separar as torcidas 
foi destruído, a Polícia Militar 
precisou intervir e o jogo ficou 
parado por seis minutos.

Coritiba e Athletico ainda 
podem recorrer da decisão. A 
pena só será aplicada caso os 
times avancem para a terceira 
fase do campeonato, desde 
que não haja recurso.  

Ganhar é a única alternativa

Conversa no hotel e reconhecimento do gramado; Cascavel tenta se manter na Copa do Brasil
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Rio de Janeiro - O Campeo-
nato Carioca está chegando a 
sua reta final e confirmou os 
quatro grandes – Fluminense, 
Flamengo, Vasco e Botafogo – 
como os donos das melhores 
campanhas. Consequente-
mente, eles farão os clássicos 
das semifinais que irão indicar 
os dois finalistas. A primeira 
partida acontece na noite 
desta quarta-feira, no Mara-
canã, entre Vasco e Flamengo. 
O rubro-negro tem a vanta-
gem de jogar por dois empa-
tes, assim como o Fluminense 
diante o Botafogo. 

Mas, o Flamengo terá dois 

desfalques para o Clássico de 
Milhões desta quarta-feira: Léo 
Pereira, suspenso, e Rodrigo 
Caio, lesionado e que ainda 
não estreou na temporada 
2022. Já Willian Arão e Andreas 
Pereira, que treinam sem res-
trições, retornam de suspen-
são e podem ser titulares.

Quem ficou com a melhor 
campanha foi o Fluminense, 
o time de Abel Braga teve 
apenas uma derrota na pri-
meira fase e se classificou na 
liderança. Desta forma, o Tri-
color terá pela frente, como 
seu adversário na semifinal 
do Carioca, o Botafogo.  

Santos – Em partida isolada 
pela 10ª rodada do Campeo-
nato Paulista, o Santos vai 
até Araraquara enfrentar a 
Ferroviária, a partir das 19 
horas. Só a vitória interessa 
aos dois times para se livra-
rem da ameaça matemática 
do rebaixamento no estadual. 
Ambos estão com 10 pontos 
em 10 jogos, à frente apenas 
da Ponte Preta e do já rebai-
xado Novorizontino.

C o m  a  e x p u l s ã o  d e 

Velasquez, o técnico Fabian 
Bustos tem que alterar a for-
mação tática da equipe. Kaiky 
deve formar a dupla de zaga ao 
lado de Eduardo Bauermann. 
No meio, o técnico pode esca-
lar só outro volante no lugar 
do defensor ou, então, recuar 
Ricardo Goulart, que havia 
jogado como centroavante con-
tra o Palmeiras. Se Goulart vol-
tar para sua posição de origem, 
o garoto Marcos Leonardo deve 
retornar ao time titular. 

Rio de Janeiro – Com a van-
tagem de poder perder por 
até um gol de diferença, o 
Fluminense decide hoje a sua 
passagem para a fase de gru-
pos da Taça Libertadores de 
América. O jogo será na casa 

do Olímpia, o Defensores del 
Chaco, às 21h30. O time para-
guaio precisa de dois gols de 
vantagem para levar a deci-
são para os pênaltis, ou três 
gols para se classificar no 
tempo normal. 

O adversário vem emba-
lado pela liderança no cam-
peonato estadual e por uma 
goleada por 13 a 1, conquis-
tada sobre o lanterna Tocan-
tins. Na primeira fase da Copa 
do Brasil, o Tocantinópolis 
contou com o apoio de mais 
de quatro mil torcedores para 
derrotar o Náutico, por 1 a 0.

ZEBRAS
Dois dos grandes do futebol 

Vasco tenta tirar vantagem do Fla

brasileiro tentam evitar novos 
resultados surpreendentes na 
Copa do Brasil. O São Paulo, 
embalado pela melhor campanha 

no Paulistão, recebe o Manaus.
 Já o Cruzeiro precisou viajar e 

encara o estreante Tuntum, que 
eliminou o Volta Redonda. 

Flu decide vaga na Libertadores

Santos tenta afastar 
risco de rebaixamento

Atletiba perde 
mando de jogo

JOGAM HOJE COPA DO BRASIL – 2ª FASE
16h00 ABC  x  Altos
19h00 Moto Club  x  Tombense
20h30 Globo  x  Brasiliense
20h30 Tuntum  x  Cruzeiro
20h30 Tocantinópolis  x  FC Cascavel
21h30 CSA  x  Paysandu
21h30 São Paulo  x  Manaus

PAULISTA – 10ª RODADA
19h00 Ferroviária  x  Santos

CARIOCA – SEMIFINAL
20h00 Vasco  x  Flamengo

LIBERTADORES – 3ª FASE
19h15 Estudiantes  x  Everton-CHI
21h30 Olímpia  x  Fluminense

COPA SUL-AMERICANA – 1ª FASE
19h15 R.Plate-URU  x  Liverpool-URU
21h30 América Calli  x  Indep.Medellin
21h30 LDU  x  Mushuc Runa
21h30 Sport Boys  x  Ayacucho
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Que tal fazer uma doação para projetos sociais em vez de pagar Imposto de Renda? 
Parece interessante, né? Muita gente não sabe dessa oportunidade, mas é possível ajudar instituições 
filantrópicas, como o Hospital Pequeno Príncipe, de forma fácil e sem custo.

QUEM PODE DOAR?
Pessoas físicas que fazem sua declaração de Imposto de Renda pelo formulário completo.

COMO DOAR?
Durante a declaração de Imposto de Renda, no programa da Receita Federal, 
por meio do pagamento de um DARF de doação.

IR A PAGAR IR A RESTITUIR

O valor doado será subtraído da 
quantia a pagar.

O valor doado será somado à 
sua restituição.

Seu leão pode colorir a 
vida de muitas crianças
Doe seu Imposto de 
Renda para o Hospital 
Pequeno Príncipe

Apoio:

ATÉ
29 de

abril de   

2022
doepequenoprincipe.org.br
(41) 2108-3886            (41) 99962-4461

 Especialista da Zapay, star-
tup especializada no pagamento 
e parcelamento de débitos de 
trânsito junto aos órgãos compe-
tentes, dá recomendações para 
a segurança dos consumidores

Infelizmente as fraudes na 
internet são cada vez mais 
comuns. Quem não conhece 
alguém que teve alguma rede 
social hackeada ou caiu em 
algum outro tipo de golpe? 
Mesmo as grandes empresas 
não estão imunes a isso. Um 
demonstrativo desta crescente 
preocupação é indicado na 
Pesquisa Global de Identidade 
e Fraude 2021, da Experian, que 
aponta que 80% das empresas 
reportaram que agora tem uma 
estratégia de reconhecimento 
do cliente, aumento de 26% se 
comparado ao primeiro trimes-
tre de 2020. 

Neste cenário, as fraudes 
contra o governo também cres-
cem. Uma nova modalidade é o 
golpe do IPVA. Como o cidadão 
pode se prevenir? Confira algu-
mas dicas do Callebe Mendes, 

CEO da Zapay, startup especia-
lizada no pagamento e parce-
lamento de débitos de trânsito 
junto aos órgãos competentes:

1 - Não confie em descontos 
milagrosos

Nenhuma instituição envol-
vida no pagamento do IPVA, 
seja ela Detran, Secretaria da 
Fazenda ou empresas parcei-
ras, envia e-mails, WhatsApp, 
ligações ou SMS oferecendo 
descontos no pagamento. “Os 
cibercriminosos até criam sites 
falsos para os usuários coloca-
rem seus dados e serem frauda-
dos”, afirma Callebe. Para evitar 
esse tipo de golpe, o executivo 
recomenda que os usuários 
nunca entrem em nenhum link 
enviado de fontes suspeitas.

2 - A empresa está online?
Existem outras empresas 

confiáveis, além do Detran, que 
intermediam o pagamento do 
IPVA. Como saber se são con-
fiáveis? A orientação do espe-
cialista é pesquisar antes de 
fechar o negócio. “A internet 
facilita muito a nossa vida, mas 

pode ser entrada para muitos 
golpes. Antes de pagar, confira 
primeiramente se a empresa de 
fato existe, se tem uma presença 
online, como site, redes sociais, 
aplicativos (e qual é a sua ava-
liação na loja), qual o seu status 
no site Reclame Aqui. Assim você 
consegue identificar se é uma 
empresa idônea e ver opiniões 
reais dos próprios usuários”, diz 
Mendes.

3 - Busque o credencia-
mento no site do Detran

Outra forma de evitar gol-
pes é utilizando o próprio site 
do Detran. “Nenhuma empresa 
pode emitir boletos ou fazer 
qualquer cobrança de IPVA sem 
estar credenciada no Detran do 
seu estado. No geral essa iden-
tificação aparece no link parcei-
ros. Se não achar, use o campo 
de busca do site do Detran do 
seu estado para pesquisar o 
nome da empresa que está 
pensando em utilizar e veja o 
que aparece. Se for autorizada 
a operar na região constará lá o 
nome dela”, finaliza Callebe.. 

Após um 2021 de sucesso 
em vendas, a Nissan anuncia 
o início da produção da Nova 
Nissan Frontier, fabricada em 
Santa Isabel, Córdoba, para 
abastecer o mercado local, além 
da exportação para o Brasil.

“Desde que iniciamos a pro-
dução da primeira Nissan Fron-
tier em 2018, temos demons-
trado nosso compromisso 
com o país e a América do Sul, 
apostando em nosso potencial 
para nos tornarmos líderes no 
desenvolvimento fabril, pro-
movendo o crescimento cons-
tante da indústria, o desenvol-
vimento de fornecedores locais 

e a oportunidade de continuar 
gerando novos empregos”, 
afirma Gonzalo Ibarzabal, pre-
sidente da Nissan Argentina.

A Nova Nissan Frontier, que 
este ano começará a ser expor-
tada para Chile e Colômbia, 
atendendo às normas Euro 6, 
torna-se um exemplo claro do 
compromisso da marca japo-
nesa com a região. Posicio-
na-se também como um dos 
principais concorrentes do 
segmento por suas vendas e 
pela aceitação pelos clientes, 
garantindo a sustentabilidade 
do negócio e criando opor-
tunidades para a Nissan na 

Argentina e na América do Sul 
no médio e longo prazo.

“Estamos promovendo a pro-
dução local e criando um ecos-
sistema de oportunidades que 
vai da base de fornecedores, da 
fábrica onde a Frontier é pro-
duzida até o ponto de venda, 
e também contribuindo para 
o nosso objetivo de promover 
as exportações. Em setembro 
de 2021, atingimos a marca de 
25.000 unidades da Nissan Fron-
tier exportadas para o Brasil 
desde o início da produção na 
Argentina e nossas expectativas 
para este novo modelo são ani-
madoras”, acrescenta Ibarzabal.

A Petrobras anunciou rea-
juste de quase 25% no diesel. 
Para o transportador, trata-se 
de mais uma mudança para uma 
situação que é crítica. O efeito 
é fruto da guerra entre a Rús-
sia e a Ucrânia e eleva o preço 
do barril em proporções enor-
mes, com impacto especial no 
diesel. A expectativa de preços 
mais estáveis pós-pandemia de 
Covid-19 não se concretizou.

Há poucos dias, o Conselho 
Nacional de Estudos em Trans-
porte da NT&C Logística (Conet) 
manifestou-se por meio de 
nota e afirmou a necessidade 
da recomposição do preço do 
frete em razão dos aumentos 
dos insumos do transporte. 
“O aumento de hoje do preço 
do diesel, da ordem de 24,9%, 
acarreta a necessidade de rea-
juste adicional no frete de, no 
mínimo, 8,75%, fator este que 
deve ser aplicado emergencial-
mente nos fretes, acumulando 
um reajuste total de 28,96% na 
carga fracionada e 28,82% na 
carga lotação. A NT&C Logística 
reitera a importância do trans-
portador negociar a inclusão 
nos contratos antigos e colocar 
nos novos contratos um gatilho 
para os aumentos do diesel”, diz 
parte do texto. O diesel é um dos 
maiores custos nos insumos da 

atividade de transporte.
Fatalmente, como já vem 

antecipando os especialistas, 
quem vai pagar essa conta é o 
consumidor, já que as empresas 
de transporte terão que repassar 
para a indústria e para o comér-
cio o efeito da alta. Assim, fer-
ramentas que conseguem auto-
matizar e acelerar os processos 
das empresas de transporte de 
cargas e que possuem frotas são 
uma alternativa a esse movi-
mento sem freios no mercado 
dos combustíveis.

No Paraná, por exemplo, a 
Gestran, startup especializada 
em ajudar empresas e profissio-
nais na construção de soluções 
práticas para os problemas reais 
das operações logísticas, oferece 
algumas soluções que vão exata-
mente ao encontro desses novos 
desafios. Uma das ferramentas 
já disponíveis é a Plataforma de 
Gestão de Frota, desenvolvida 
a partir dos processos e neces-
sidades das transportadoras de 
cargas e gestores de frota para 
que superem os desafios dos 
negócios. “Qualquer solução 
que gere economia aos nossos 
clientes a curto, médio e longo 
prazo agrega valor ao nosso pro-
duto e satisfação para quem usa 
ele”, afirma Paulo Raymundi, 
CEO da empresa. 

Nissan inicia a produção da Nova Frontier

Três anos depois de 
ingressar na rede global de 

manufatura de picapes, a 
Nissan Argentina inicia a 

produção da Nova 
Nissan Frontier 

DIVULGAÇÃO

Impacto da alta do combustível
faz aumento do frete chegar a 29%

Dicas para evitar fraudes no pagamento do IPVA



15Quarta-feira 16 de março de 2022esportes@cascavelnews.com.br por Luiz Aparecido/OPARANÁ BandeiradaBandeirada

 O paranaense Caio Zor-
zetto foi destaque na 2ª etapa 
da Copa São Paulo Light de 
Kart, disputada sábado (12), 
no Kartódromo de Interlagos, 
em São Paulo. O piloto da Con-
trollity/Disam Insumos Agríco-
las/CHD’S do Brasil/Ademicon/
Thunder/Lei de Incentivo, fez 
uma de suas melhores corridas 
da carreira e de 25º no grid de 
largada da categoria Cadete, 
chegou ao quarto lugar na 
segunda bateria. Na soma das 
duas baterias, ele conquistou o 

Vitória de Bonadimann na Copa São Paulo
Enfrentando 33 adversários na categoria Cadete, o capixaba João Paulo Bonadiman brilhou 
na 2ª etapa da Copa São Paulo Light de Kart, sábado (12), no Kartódromo de Interlagos, 
em São Paulo. Ele venceu a etapa, depois de largar em 18º (o treino classificatório foi 
pista úmida, em função da chuva na madrugada). Bonadimann começou a brilhar já na 

primeira abateria, quando de 18º, conquistou o quarto lugar. Com a inversão do grid entre 
os cinco primeiros, ele largou na primeira fila na segunda bateria e logo assumiu a liderança 

para conquistar a vitória. Na soma das duas baterias, ele foi o vencedor da etapa. 

Samaniego comemora 1º pódio na Graduados 
Único paraguaio na lista dos campeões sul-americanos da Rotax, Alejandro 

Samaniego (AG Aeroservices) é também o único representante do país vizinho que 
conquistou títulos no Campeonato Brasileiro Rotax. Samaniego competiu diversas e 

vitoriosas vezes no Brasil e no último sábado (12), foi destaque da categoria Graduados 
B na 2ª etapa da Copa São Paulo Light, no Kartódromo de Interlagos. Largou em 
11º, foi quinto colocado na primeira bateria e terceiro na segunda. Na soma das 

duas baterias, conquistou o terceiro lugar, seu primeiro pódio na Graduados. 

 A etapa de abertura da 
temporada 2022 do Turismo 
Nacional, marcada para Casca-
vel, nos dias 22 e 23 de abril, foi 
adiada para em uma semana. 
A competição passará a ser nos 
dias 30 de abril e 1º de maio. 
A informação é de Orlei Silva, 
que será o promotor local 
da prova, em parceira com o 
Automóvel Clube de Cascavel, 
Turismo Nacional e Vicar, pro-
motora nacional da categoria. 

O r l e i  S i l v a  t a m b é m 

informa que está auxiliando 
nos entendimentos para que 
o Brasileiro de Endurance 
venha para Cascavel. As nego-
ciações estão bem adianta-
das entre os organizadores 
da categoria e o Automóvel 
Clube de Cascavel. A prova 
deverá ser no dia 18 de junho. 

TREINOS COLETIVOS
No próximo domingo será 

disputado o treino coletivo do 
Campeonato Paranaense de 

Velocidade. A expectativa é de 
que mais de 30 carros estejam 
na pista do autotódromo Zil-
mar Beux, uma vez que mui-
tos competidores do Turismo 
Nacional aproveitarão para 
treinar visando a prova de 
abertura da temporada, no 
circuito cascavelense. Muitos 
curitibanos também virão para 
estes treinos, uma vez que com 
o fechamento do autódromo 
de Curitiba, ele terão que trei-
nar em Cascavel ou Londrina. 

Turismo Nacional é adiado para 1º de maio

O Turismo Nacional abrirá a temporada deste ano em Cascavel 

CLEOCINEI ZONTA

 Depois de um ano e três 
e meses praticamente sem 
competir em função da pan-
demia do coronavírus, Firás 
Fahs volta ao normal e estará 
nas principais competições do 
kartismo nacional. E também 
em nova categoria. Agora é irá 
competir na categoria Júnior e 
a estreia aconteceu no último 
sábado, quando disputou a 2ª 
etapa da Copa São Paulo Light, 
no Kartódromo de Interlagos, 
em São Paulo. 

No geral a estreia foi boa 
– frisa Firás – porque estava 
muito tempo longe das gran-
des competições. “Estou feliz 

em voltar depois de um ano 
e três meses sem competir, 
andando apenas em Foz do 
Iguaçu. Também estou con-
tente por voltar ao normal na 
Copa São Paulo Light, uma 
competição de altíssimo nível. 
A prova de sábado contou com 
29 participantes. Agora é traba-
lhar para evoluir a cada etapa. 
Foi uma corrida de adaptação 
à categoria, a mais competitiva 
do kartismo e terminei a prova 
em 20º”, diz Firás. 

A 3ª etapa da Copa São 
Paulo Light de Kart está mar-
cada para o dia 2 de abril, 
novamente em Interlagos. 

sétimo lugar e marcou seus pri-
meiros pontos na competição. 

A corrida foi excelente, mas 
Caio não teve vida fácil. O treino 
classificatório na chuva não foi 
bom. O motor não rendeu e o 
acerto de chassis também não 
estava legal. Resultado: 25º no 
grid de largada. “Optamos por 
não tocar o motor no treino clas-
sificatório e na primeira bateria. 
A corrida foi em condições de 
chuva, mas a pista começou a 
secar. Mesmo assim ganhamos 
10 posições e terminamos em 

15º. Para a segunda bateria, 
resolvemos trocar o motor e fiz 
uma excelente prova. O motor 
apresentou melhor desem-
penho e ganhamos mais 11 
posições, recebendo a bandei-
rada na quarta colocação. Fiz a 
melhor volta da segunda bate-
ria, o que foi a melhor volta da 
prova”, informa Caio Zorzetto, 
que na soma das duas baterias, 
ficou com a sétima colocação na 
etapa e marcou seus primeiros 
sete pontos no campeonato. 

A vitória da categoria 
Cadete João Pedro Bona-
dimann e a 3ª etapa está mar-
cada para o dia 2 de abril. 

Com excelente corrida, Zorzetto marca
os primeiros pontos na Copa São Paulo
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Caio Zorzetto recebe a bandeirada da quarta colocação na segunda 
bateria da Copa São Paulo Light no Kartódromo de Interlagos

Firás Fahs feliz com sua
estreia na categoria Júnior
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Firás Fahs está de volta às grandes competições do 
kartismo nacional, agora na categoria Júnior
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Curitiba - Um aplicativo 
desenvolvido pela Celepar 
(Tecnologia da Informação e 
Comunicação do Paraná) e 
pela Secretaria da Fazenda 
permite encontrar os postos 
de combustíveis com valo-
res mais em conta no Estado. 
Com o aumento significativo 
do preço dos combustíveis, o 
Menor Preço se destaca como 
importante ferramenta na hora 
de abastecer – já são mais de 
3 mil postos cadastrados em 
todo o Estado.

A ferramenta mostra na aba 
“combustíveis”, na primeira 
tela do celular ou do site, as 
seguintes opções: gasolina, 
gasolina aditivada, etanol, 
diesel ou GNV. O consumidor 
pode, através do filtro de pes-
quisa, verificar os preços pra-
ticados nos postos, com base 
nas notas fiscais emitidas. 
Nesse caso, o aplicativo tam-
bém informa o endereço e a 
distância até o local, traçando 
a rota até o estabelecimento 
selecionado.

O Menor Preço permite ao 
usuário pesquisar os preços de 
produtos em cerca de 100 mil 
estabelecimentos no Estado. 
As informações são atualizadas 
em tempo real toda vez que 
um varejista emite uma nota 
fiscal. Toda semana, mais de 
10 milhões de preços são atua-
lizados. Lançado em 2016 pelo 
Governo do Paraná para ajudar 
o consumidor a pagar menos 
em suas compras no varejo, o 
Menor Preço está disponível 
para Android e iOS.

“A tecnologia pode ser 
uma grande aliada também 
do bolso da população. Ao 
utilizar o aplicativo é possível 
encontrar locais com melhores 
preços para produtos, e assim 
economizar, inclusive em com-
bustível”, disse o presidente da 
Celepar, Leandro Moura.

PESQUISA DE PREÇO
O consumidor pode verifi-

car os preços em um raio de 
até 20 quilômetros, por meio 
do código de barras do item 

“lido” com o próprio celular, 
ou pelo nome do produto. 
Após selecionar o estabeleci-
mento desejado, a ferramenta 
informa a distância e a data 
da venda. O aplicativo vai 
mostrar o endereço do esta-
belecimento, a distância a ser 
percorrida para chegar até ele 
e também o preço praticado 
pelo posto.

NOTA PARANÁ
Os valores registrados no 

Menor Preço são resultados 
das notas emitidas com o CPF 
do contribuinte paranaense. 
E quem “pede o CPF na nota”, 
participa dos sorteios mensais 
do. Nota Paraná e do Paraná 
Pay. No último dia 10, mais de 
4,1 milhões de contribuintes 
concorreram aos 68 mil prêmios 
distribuídos pelos programas. O 
valor totalizou R$ 5 milhões.

Foram sorteados prêmios 
de R$ 10, R$ 10 mil, R$ 200 
mil e o prêmio máximo, de 
R$ 1 milhão. Foram 40.402 
ganhadores totalizando R$ 

Aplicativo Menor Preço ajuda consumidor a 
economizar na hora de abastecer o veículo 

AEN

2 milhões. As instituições 
cadastradas concorreram a 
prêmios de R$ 100 e R$ 20 mil. 
São 20.010 prêmios somando 
R$ 2,2 milhões. 

Já o Paraná Pay distribuiu 

8 mil prêmios de R$ 100 aos 
contribuintes para fomentar 
o setor turístico do Estado e 
também os estabelecimentos 
varejistas de gás de cozinha e 
postos de combustíveis.    
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